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За один день, 24 октября, в Приобье при
шла зима. Но по организации дела зимовка 
во многих животноводческих хозяйствах 
до сих пор не началась. Продолжается пе
реходный период...

Оперативные сводки обл- 
arponpoaja дают представле
ние о том, как молочное 
про1гзводство отреагировало 
на первые , морозы (первая 
колонка цифр — надой мо
лока в районах области на 
30 октября, вторая — сни
жение молочной продуктив
ности за четыре дня, 26— 
29 октября): 

Александровский 
Аснновскнй 
Бакчарскнй 
Верхнекетский 
Зырянский 
Каргасокский 
Кожевниковский 
Колпашевский 
Кривошеинскнй 
Молчановский 
Парабсльский 
Первомайский 
Тегульдетский 
Томский 
Чаинскнй 
Шегарский 
ПО ОБЛАСТИ

5.8 -
5.8 0,1
4.9 0,1
3.8 0,2 
5,5 0,1
5.2 -
5.9 0,2
8.4 0,2
5.2 0,3 
в 0,2
3.7 0,1
6.2 0,2
4.8 0,4 
7,2 0,1
5.8 0,1
5.5 0,4
5.9 0,2

В прошлом году за эти 
же четыре дня надой моло
ка снизился на 0,1 кило
грамма. Разница небольшая, 
всего в 0,1. Но за ней — 
тенденция. Нынче спад идет 
быстрее. И есть объектив
ная причина. Правда, это 
обстоятельство возникло не 
по «воле небес». Воспроиз
водство дойного стада сло
жилось так, что за девять 
месяцев текущего года в 
расчете на сто коров телят 
получено меньше. Меньше и 
с учетом растелившихся те
лок. И хотя в сентябре, по 
данньш облагропрома, по
лучено на 1.200 отелов 
больше, этот плюс не может 
перекрыть все минусы.

У наших читателей по
следняя фраза может вы
звать ироническую улыбку. 
«Опять «минусы»... Кормов- 
то заготовили как някогДа 
много — по 25 центнеров

кормоединнц на условную 
голову. Почему же падают 
надои?»

Ответить можно по-разно- 
му, и все будет ’ правильно. 
Во-первых, у молочного 
животноводства связь с при- 
родными факторами еще 
настолько прочная, что' его 
продуктивность убывает до 
декабря, а затем растет до 
июня—июля вместе со све
товым днем. При этом ам
плитуда колебаний может 
быть и ВЫС0К0Й7 как, нд- 
яример, В Верхнекетском 
районе, где за молочным 
«взрывом» (туровые отелы) 
неизбежно следует предель
ный спад, и низкой, что 
особенно характерно для 
Томского района с его наи
более развитым животно
водством. Здесь регулируют 
отелы, а следовательно, на
дои и нагрузку на животно
водов по месяцам. За девять 
месяцев производство моло
ка в пригородных хозяйст
вах увеличилось на 8 про
центов. И в сентябре такой 
же ‘был рост. А в большин
стве других районов сен
тябрьская прибавка резко 
пошла на убыль. Кроме 
Томского, пожалуй, еще 
только в Кожевниковском 
районе за последние два го
да не было ни одного слу
чая снижения надоев к уро
вню предыдущего года. А 
это уже класс работы доя
рок. и специалистов. Это 
уже профессиональная дер
зость, способная проложить 
дорогу дальше для молоч
ной отрасли области. -

Оказав «во-первых», на
до говорить и «во-вторых». 
А второй ряд причин сни
жения надоев, увы, может 
показаться бесконечным...

Но он имеет общий ко
рень, название которому— 
«человечеоки!) фактор», или, 
проще сказать, работа с 
людьми. Почему-то забы
вается, что постепенная ин
дустриализация сельского 
хозя'йства уже по своей при

роде исключает всякую 
кампанейщину, авралы. А 
что мы видим сегодня? По
сле труднейшей уборки мно
гие руководители хозяйств 
поспешили уехать в отпуск. 
Возможно, к такому едино
душию подтолкнуло общее 
настроение, что, мол, обяза
тельства по .молоку, в том 
числе о1бластные — полу
чить по 3 тысячи килограм
мов на корову, — уже «в 
кармане». Стремятся уйти 
в очередной отпуск в это 
время и многие доярки: на
дои низкие, заработок—тоже, 
а работы с переходом во 
дворы, наоборот, много. Вот 
и осталось на Гусевскрй, 
Новондьинсь)о1й фермах в 
Шегарском районе по од- 
ной-две постоянной доярке, 
остальные —- подменные.

Несмотря на очевидную 
необходимость начинать свой 
рабочий день на ферме вме
сте с животноводами, мно
гие управляющие отделени
ями так и не перестроились. 
Начинают с обычной разна
рядки в конторе, а когда 
появляются на ферме, там 
уже никого нет. Срочную 
просьбу бригадира животно
водов в этот день не выпол
нить, так как механизаторы 
уже получили задание.

В животноводстве все и 
просто, и сложно. Просто— 
потому что 1'10Вторяется из 
года в год, сложно — пото
му что дважды в год лома
ется порядок, меняется тех
нология —̂ все начинай сна
чала. И вот как начинаем. 
На исходе октября из 127 
кормоцехов работал 81, 
только половина— экструде
ров. Пото.му и сбои в корм
лении скота, что бездейст
вуют основные звенья тех
нологии.

В Шегарском районе ра
ботает один кормоцех из 
десяти, один экструдер из 
трех. Чуть-чуть лучше по
ложение в Кривошеинском 
районе. И как раз в этих 
районах наибольшие потери 
продукции за неделю. Ка
чество зернофуража нынче 
неважное, и если нет или 
не могут запустить экстру
дер, нужно хотя бы запари
вать концентраты. Но и тут 
загвоздка — нет емкостей 
для этого.

С первых дней зимовки, 
когда еще во многих местах

не отлажено кормоприготов- 
ление, казалось бы, элемен

тарно и такое:, солома в за
гонах, прогулки животных, 
чтобы безболезнейным был 
для них переход на зимние 
корма. И уже обязательны 
корнеплоды, производство 
которых значительно увели
чено. Однако эти элементар
ные требования мало где 
выполняются.

Стихия безмолочного пе
риода усугубляется психо
логией наших хозяйственни
ков, спокойно взирающих 
на потери продукции. А 
правильнее сказать, спокой
но закрывающих на это гла
за. Ведь б5'дь налажен раз
дой тех самых 1.200 коров 
и первотелок и кормление 
их не наравне с «су.хосто- 
ем», а «под молоко», будь 
строгий контроль за запу
ском части дойного стада 
— не о потерях, а о росте 
продуктивности сегодня .мо
гла бы идти речь. Разве не 
о затянувшемся разладе жи- 
вотйо'водческого хозяй1ства 
свидетельствует тот факт, 
что группы коров с суточ
ным надорм накануне зи
мовки в 9 —10 килограммов 
молока сегодня дают по 5 — 
6.

Центральный Кодтитет 
КПСС в своем Обращении 
призывает не к такой рабо
те... Облагропром. рай
комы партии и РАНО, 
парткомы и руководи
тели хозяйств должны 
отдавать себе отчет в том, 
что они допустили необъяс
нимое снижение внимания к 
нужда.м животноводства, к 
людям, з.чнятым в этой от 
расли. Надо дело решитель
но поправлять. На это наце
лен план мероприятий обко
ма КПСС по обеспечению 
организованного проведения 
зимовки скота. В соответст
вии с ним уже проводится 
работа — организационная, 
массово - политическая, а 
также по обслуживанию жи
вотноводов и механизаторов. 
Эта работа должна послу
жить не разовым толчком, 
а основой для упрочения 
всего хозяйственного меха
низма зимовки. И уж никак 
нельзя допустить, чтобы 
мероприятия шли своим хо
дом, а зимовка — своим. 
Перестройка на словах за
кончилась. Требуется дело.

н касаться-то не должен 
был: он начальник бюро ав
томатизации производства. 
А тут — режущий инстру
мент. Как, смеясь, говорит 
сегодня Декабрист Александ
рович: «Мне удалось что-то 
сделать потому, что недо
статочно знал эту область».

Впрочем тогда его вмеша
тельство в спор ничего не 
изменило: было принято ре
шение московскую фрезу 
осваивать. Князеву остава
лось единственное — пред
ложить нечто свое. Стал ос
таваться после работы, за
бывая о времени. В зимние 
вечера долго горел свет над 
кульманом конструктора.

И удалось найти решение. 
Причем и тут подтвердилась 
старая истина; все гениаль
ное просто. Он до предела 
упростил типовой узел. Та
кая конструкция оказалась 
наиболее пригодной для 
станков с числовым про
граммным управлением. Ее 
легко можно менять, а зна
чит, не отставать от запро
сов потребителей: делать та. 
кие фрезы можно и быстро, 
и, что немаловажно, неболь
шими партиями.

не смогли: настолько они
оказались сложными для 
исполнения. Так остался 
единственный вариант — 
Князева.

Князев разрабатывал не
сколько вариантов фрезы. 
Чертежи на них отдавал в 
цех, И здесь волокита сы
грала, как ни странно, по
ложительную роль. Не до
ждавшись образцов, конст-

Творцы ускорения

Конструктор
с сибирским
характером

У янжемёра-коиструкто- 
ра коммуинста Князева 
довольно необычное имя 
— Декабрист. Он уже 
привык к  вопросу: «Поче
му так назвали?». И от
вечает шутливо: «Навер
ное, потомок декабри
стов».

Но связь действительно 
есть: родители • учителя, 
жившие в 'Читинской об
ласти, куда были сосланы 
некоторые из декабри
стов, решили назвать сы
на в их честь. Связь, 
впрочем, сказалась не 
только в этом.

Как рождается идея?
По-разному. В это.м слу

чае она родилась из спора: 
• из московского ВНИИинст- 

румент пришла проектно- 
конструкторская разработка 
на изготовление фрез торцо
вых с многогранными непе- 
ретачиваемыми пластина.ми. 
Завод приступил к их ос
воению. ДеД|абристу Алек
сандровичу, однако, не дава
ло покоя: почему _фреза, 
имеющая столько недостат
ков, взята в производство? 
Ведь она уже морально ус
тарела. Ее возраст был око
ло 8 лет.

Он, как всегда, не смол
чал, резко выступил против 
такого решения. Причем 
опор этот его,- казалось бы.

руктор делал новые и новые 
модели. Вот так и получи
лось, что первой изготовили 
фрезу только по пятому, 
наиболее отработанному чер
тежу. Декабрист Александ
рович говорит, что лучшего 

■ пока предложить не может, 
хотя и этот вариант не счи
тает идеальным.

Несмотря на все трудно
сти, удалось создать еще 
три типа принципиально но
вого инструмента, исполь
зуя предложенное решение. 
Фрезы эти уже применяют
ся в собственном .производ
стве, в основных цехах за
вода. Параллельно изготав
ливались и те, московские. 
Но освоить их выпуск так и

Новая фреза увеличивает 
производительность в 2,5 ра
за, одна заменяет 36 быст
рорежущих фрез старого об
разца и, несмотря на отно
сительно высокую цену, оку
пается достаточно быстро. 
Инструмент не надо снимать 
со станка: достаточно заме
нить затупившуюся пласти
ну из твердого сплава. А 
значит, отпадает необходи
мость и в подналадке стан
ков.. Это самый прогрессив
ный тип инструмента, кото
рый находит широкое при
менение во всех отраслях 
машиностроения 'и металло
обработке. В стране пока 
только белгородский завод 
производит аналогичные 

' фрезы. Йо они не обладают 
большой надежностью, не 
могут работать в ускорен
ных режимах. Поэтому по
требность в таком инстру
менте удовлетворяется за 
счет закупок за рубежом.

Декабрист Александрович 
говорит, что, когда сравнил 
чертежи своей -фрезы со 
шведской, получил немалое 
моральное удовлетворение. 
При-всей аккуратности и 
точности исполнения швед
ская фреза, как и москов
ская, имеет сложный типо
вой узел. Хотя со сканди
навским оформлением кон
курировать пока сложно. За
то наша фреза — более на
дежна. С . сибирским харак
тером. Когда стали опробо
вать ее на универсальном 
станке, тот, не выдержав на
грузки, остановился. Фреза 
осталась целой.

Казалось бы, преимущест
ва — наглядней некуда. В 
мае решили вьшустить пер>- 
вую партию таких фрез: 50 
штук. Но прюшло еще три 
месяца, прежде чем дошли 
до новинки руки. В чем же 
причины такцх задержек? 
Одна из основных — изде
лие не включено' в план. 
Получается, что противни
ков вроде бы и нет, но и 
налаживать ' производство, 
орхганизовывать выпуск ин
струмента такого типа же
лающих тоже нет. Только в 
основном за счет поддержки 
рабочих, которые остаются 
после смены и делают заго
товки, увидели свет и те 
первые фрезы.

В отделе главного конст
руктора . считают: выход есть 
—создать специальный отдел 
конструкторского бюро и 
экспериментальный участок. 
Тогда без лишней волокиты 
можно будет выпускать но
вую продукцию.

С. АВЕРИНА. 
НА СНИМКЕ; Д. А. Кня

зев.

Экспресс*
интервью

победителя

Практика перестройки: за словом f—  дело

« Д О Р О Ж У
КО ЛЛЕКТИ ВО М »

Вчера по приглашению Минлесбумпрома СССР 9 Мо
скву направился для участия в подведении итогов пред
октябрьского соревнования бригадир водителей Карга- 
сокского ЛПК Леонид Григорьевич Жарков. Перед 
отлетом он дал короткое интервью вашему корреспонден
ту.

— От имени читателей 
газеты Поздравляю вас, 
Леонид Григорьевич, с по
бедой в трудовом соперни
честве.

— Спасибо. А почему 
только меня? Наш транс
портный комплекс из Сан- 
гальского лесопункта еще в 
марте оправился с планом 
двух лет пятилетки. Рас- 
[.ряжевщикам бригады Ге- 
(оя Социалистического Тру- 
_а Александра Ивановича 
■Усенко доставлено 177,8 
тысячи кубометров леса, а 
за полгода прибавили к это
му 50 тысяч. Так что борол
ся за стахановский резуль
тат весь коллектив. И не 
меньшее право поехать в 
Москву — у водителей 
Александра Веклича, Олега 
Емельянова, Александра 
Бондарева, оператора по
грузки Виталия Барышнико- 
ва...

— На зимней вывозке $аш 
комплекс лидирует ^ щ е  
других. В чем секрет?

— Успех зависит не толь

ко от того, как организова
на работа. Все решает от
ношение к делу. У нас по
добрался дружный народ, а 
коллектив, как известно, спо
собен горы свернуть. Перед 
зимней страдой договарива
емся с .ребятами: лесовоз
ный конвейер не должен ос
танавливаться ни на час. И 
твердо следуем этому. По
могаем друг другу, вместе 
бьемся над улучшением схе
мы погрузки, вместе реша
ем вопросы бригадного под
ряда. Коллективом своим я 
дорожу.

— Вернетесь — будет о 
чем рассказать товарищам...

— Очень интересно'срав
нить наш результат с други
ми, сопоставить условия ра
боты в соседних регионах. 
Может быть, и поучиться у 
кого-то придется; ведь съе
дутся стахановцы со всей 
страны. Да и посмотреть в 
предпраздничной столице, 
конечно же, найдется много 
чего!

Н. ЧУКОВ.

РАБОЧИЕ УЧАТСЯ ЭКОНОМИКЕ
Обновление продукции принесло прибыль 
Изменилась оценка инженерных решений 
Жилой дом на средства... цеха

с  1 января коллектив нашего завода ра
ботает в условиях полного хозяйственного 
расчета и самофинансирования. Это заста
вило администрацию, специалистов завода 
по-новому, подойти к оценке своих произ
водственных возможностей, наметить комп
лекс мер по техническому перевооруже
нию производства, повышению эффектив
ности работы.

Одним из главных направлений стала 
коренная перестройка существующей сис
темы внутрипроизводственного хозяйствен
ного расчета. Конечная цель его — полная 
зависимость получаемых коллективом ма
териальных благ от уровня трудового 
вклада цеха в общие конечные результа
ты и полная экономическая ответствен
ность за результаты своей деятельности.

Очень трудоемким этапом был пере
смотр действующей нормативной докумен
тации по внутрипроизводственному хозяй
ственному расчету; системы показателей, 
применяемых при планировании, учета 
оценки деятельности основных производ
ственных цехов н их хозрасчетных участ
ков.

Для обеспечения единства оценки на раз
личных уровнях, а также повышения за
интересованности коллективов цехов в 
экономии материальных и трудовых затрат, 
усиления зависимости оплаты труда от ко
нечных результатов работы, во всех основ
ных цехах завода введены показатели чи
стой продукции и прибыли.

В соответствии с рекомендациями Гос

и

плана СССР разработаны внутрипроизвод
ственные оптовые цены. Разработаны так
же внутризаводские методические указания 
о порядке планирования и применения по
казателей чистой продукции и прибыли в 
основных цехах завода; утверждены поло
жения об образовании фонда заработной 
платы, о порядке образования и использо
вания цехового фонда материального по
ощрения.

И, наконец, разработаны, утверждены и 
доведены до цехов экономические норма
тивы прироста фонда заработной платы, 
образования фонда материального поощре
ния и другие. Таким образом, имея утвер
жденное плановое задание на основе эко
номических нормативов, цех получил воз
можность сам определять, как будет опла
чиваться труд коллектива, где будут брать 
средства.

Несмотря на то, что мы провели массо
вое обучение работающих, приходилось на 
первых порах сталкиваться с непонимани
ем нового подхода к проблемам, неумени
ем анализировать экономические резуль
таты, и особенно — отсутствием навыков 
заранее взвешивать экономическую целе
сообразность принимаемых технических 
решений. Сказался годами выработанный 
стереотип мышления: «выполним объем
ные показатели, уложимся в запланирован
ный уровень затрат, а остальные» показа-, 
тели механически приложатся».

Особенно убедительно .это проявилось 
при подведении итогов за первый квартал, 
когда показатели двух цехов оказались ху

же результатов в целом по заводу При 
этом итоги выполнения объема производ
ства в натуральном выражении и по ко
нечной (ранее товарной) продукции оказа
лись лучше, чем результаты по чистой 
продукции. Здесь и кроется их ошибка. 
Чистая продукция — это товарная про
дукция за вычетом материальных затрат и 
амортизационных отчислений. У них же 
показатель по выполнению плана прибыли 

f оказался ниже результата по себестоимости. 
Все это в конечном счете привело к недо- 
начислению средств по фонду заработной 
платы и фонду материального поощрения. 
Анализ результатов показал, что в этих 
цехах были потери из-за нарушения струк
тур выпускаемой продукции, оседания ма
териальных затрат в незавершенном про
изводстве, из-за недостаточной работы по 
сокращению удельных норм расхода ма
териалов. Выла за всем этим и основная 
причина объективного порядка: из-за пере
боев в материально-техническом обеспече
нии простаивали отдельные производствен
ные участки.

средствами из фонда материального поощ
рения.

Есль вчера начальнику цеха было без
различно, что производить (для него важно 
оыло уложиться в действующие трудовые 
и материальные нормативы), • то сегодня 
начальники цехов уже борются за более 
рентабельный ' ассортимент. Так, в цехе 
№ 39 (начальник Л. Г. Дмитриева) только 
за счет выпуска новой модели женских 
литьевых сапожек вместо галош обеспе
чили дополнительно прибыли 0,5 миллиона 
рублей.

Сегодня, когда завод три квартала про
работал в условиях полного хозрасчета и 
самофинансирования, во многом изменился 
подход руководителей, специалистов к ре
шению производственных, технических 
проблем, жтменились критерии и подходы 
к оценке принимаемых инженерных реше
ний. Люди приучаются мыслить экономи
ческими категория.ми. И это неизбежно 
сказалось на улучшении показателей ра
боты завода. План по объему чистой про
дукции выполнен на 101,7 процента, пе
рекрыто недовыполнение первых двух квар
талов. и, кро.ме того, получено сверх пла
на 166 тысяч рублей прибыли, а перерас
ход по фонду заработной платы в сумме 
132 тысячи рублей перекрыт свободными

600 тысяч рублей сверхплановой при
были получено с начала .года в подготови
тельном цехе № 33 (начальник Г. Ф. Куз
нецов). Этот коллектив за сче^ накоплен
ных средств одним из первых на заводе 
планирует перейти на новые условия оп
латы труда работающих, а также начать в 
следующем году совместно с РСУ завода 
строительство жилого дома на средства 
цеха. Именно этот цех с его далеко иду
щими планами заставил администрацию 
завода, экономические службы сделать вто
рой важный шаг на пути расширения гра
ниц самостоятельности цехов в использо
вании заработанных средств. В настоящее 
время обсуждается вопрос о создании це
ховых фондов социального развития' и в 
ближайшее время будет принято решение 
по этому вопросу. Сегодня каждый осо
знал, что благополучие трудового коллек
тива находится в собственных руках рабо
чих, а результаты лучше там, где творче
ская активность направлена на изыскание 
собственных внутренних резервов и воз-' 
можностей.

Г. БАЮКОВА,
начальник ПЭО.

Томский завод резиновой обуви.
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Мы помним.. Они пошли за большевиками
В областном центре на одном из корпусов завода режущих инструментов, на территории 

которого в прошлом размещались артиллерийские казармы, открыта мемориальная доска
Рабочий, крестьянин, солдат. Эти три фигуры олицет

воряли собой собранную в единый кулак силу револю
ции. Вместе со всей трудовой Россией в это нелегкое 
время свой выбор сделали армия, революционно настро
енные солдаты. Именно в воинских подразделениях раз
вернули свою агитационную работу в Томске ссыльные 
большевики Нарыма — члены Военно-социалистического 
союза. Солдаты 70-тысячного гарнизона, расквартирован
ного в Томске, были активными участниками в борьбе 
за власть Советов.

Торжественный митинг, посвященный открытию мемо
риальной доски, состоялся на заводе режущих инстру
ментов. Здесь собрались рабочие и инженерно-техничес
кие работники дважды орденоносного коллектива, пред
ставители партийных и советских органов, города и Ки
ровского района. Митинг открыл второй секретарь рай
кома КПСС А. С. Нисковских. Звучит Гимн Советского 
Союза.

...Слово предоставляется ветерану предприятия В. В, 
Горбунову.

— Я коренной томич, — говорит он, — жил недалеко 
от этих казарм еще мальчишкой. А в 14 лет, в сорок 
втором году, пришел работать на завод. Моя трудовая 
биография началась в цехе № 25, располагавшемся в 
корпусе, где в годы революции были солдатские казар

мы. И в этом здании я проработал почти двадцать лет: 
сначала токарем, потом мастером, начальником цеха.

Наша, ветеранов, задача — на примерах историко-ре
волюционных событий города, района, завода воспиты
вать молодое поколение.

Да, сейчас в этом здании — завод. А тогда, в 1916 
— 1917 годах, здесь, в артиллерийских казармах, распо
лагались солдаты горной и мортирной батареи. Револю
ционную пропаганду вели здесь большевистские агитато
ры. В казармах по рукам ходили листовки Военно-со
циалистического союза. Солдаты — в недавнем прошлом 
все они бывшие рабочие и крестьяне — жадно впитыва
ли идеи большевиков, поддерживалась связь с другими' 
частями Томского гарнизона. И не случайно уже в са
мом начале марта 1917 года, через несколько дней пос
ле свержения самодержавия, в Томске был создан Совет 
сЬлдатских депутатов, который сыграл впоследствии зна
чительную роль в победе революции.

На торжественном митинге выступили также литейщик 
техлаборатории ТЗРИ А. Ю. Шомас. директор завода 
Герой Социалистического Труда Л. Д. Будницкий. Пра-' 
во открыть мемориальную доску было предоставлено 
слесарю ремонтно-механического цеха П. И. Аксенову и 
трактористу транспортного цеха, бывшему воину-интер- 
националисту, награжденному медалью «За отвагу», А. 
Кирилкину.

Под величественные звуки партийного гимна «Интер
национал» с доски снимается покрывало. Участники ми
тинга возлагают цветы...

В торжественном открытии мемориальной доски при
нял участие второй секретарь обкома КПСС А. С. Зарем- 
бо. М. СЛАВИН.

Фото Е. Лйснцьгаа.

ЗАВЕРШИЛАСЬ
УЧЕБА

На курсах повышения 
квалификации партийных, 
советских и идеологичес
ких кадров обкома КПСС 
завершилась учеба заве, 
дующих общими отдела
ми райкомов, горкомов 
партии, инспекторов го
родских и районных ко
митетов народного кои. 
троля.

Изучались актуальные 
вопросы .марксистско-ле
нинской теории и полити
ки КПСС в свете реше- 
ний XXVII съезда и по
следующих пленумов 
ЦК КПСС, Главное вни
мание уделено совер
шенствованию управле. 
ния и партийного руко
водства, работы партий
ного и государственного 
аппарата в условиях пе
рестройки. Рассмотрены 
задачи ускорения научно- 
технического прогресса, 
идеологической деятель
ности партии, развития 
советской государствен
ности, демократизации 
всех сторон общественной 
жизни и укрепления за
конности.

На занятиях с заведу
ющими общими отделами 
райкомов, ropKoiMOB КПСС 
обсуждались опыт и про
блемы, связанные с уси
лением контроля и про
верки исполнения прини
маемых решений, борьбы 
с бу1маготворчеством. 
Рассматривалась практи
ка работы партийных ко
митетов с докумен
тами, п и с ь м е н н ы м и  
н устными обращениями 
граждан. На се.минарских 
занятиях состоялся обмен 
опытом. В ходе учебы 
слушатели ознакомились 
с работой общего отдела 
Октябрьского райкома и 
.Лснновского горкома 
КПСС.

Инспекторы комитетов 
народного контроля на 
практических занятиях 
увидели работу комитетов 
Томского. Ленинского, 
Октябрьского районов. В 
совхозе «Корни ловсций» 
Томского района они изу
чили опыт использования 
средств гласности в рабо
те групп и постов народ
ного контроля, их роль в 
усилении действенности 
проводимых проверок. На 
ГПЗ-5 изучали организа
цию учебы внештатного 
актива, народных контро
леров. Организацию про
филактической ра^ты  
групп и постов слушате
ли сумели оценить в ко
митете народного кон
троля Ленинского райо
на и на Томском лесо
промышленном комбина
те,

3. КУВАЕВА.

-Партийная жизнь: отчеты и выборы

„Отстать не имеем права
На «арте важнейших строек области и двенадцатой 

пятилетке Колпащево обозначено условным изображе
нием центральной {котельной, ,С ее пуском ц городе ца 
Оби перестанут дымить более семидесяти цочегарок, 
высвободится несколько сотен человек обслуживающего 
персонала. Уже по этому мржяо судить ,о значимости и 
масштабах «тройки. Объект возводит ПМК-вЗ треста 
«Северстрой»,

Среди колпашевских стро
ительных организаций (а 
их в районе шесть) эта — 
самая молодая. ■ Но именно 
этой подрадной организа
ции отведена заметная роль 
в . дальнейшем развитии 
промышленного и жилищ
ного строительства в горо
де. В плане мехколонны— 
детский комбинат, жилье, 
очистные сооружения, пти
цеубойный цех с блоком 
подсевных помещений на 
мясокомбинате. Кстати, 
строительство его заверша
ется. Пусковой в этом году 
является и .первая очередь 
центральной котельной. Из 
освоенных всеми строитель
ными организациями за де
вять месяцев 12 миллионов 
рублей 3,3 — на счету 
ПМК-63. В будущем году 
коллектив намеревается вы
полнить строительно-мон
тажных работ на 8 милли
онов рублей.

И с самого начала в гу
ще всех дел молодого, кол
лектива — первичная пар
тийная организация. При 
активно.м ее участии внед
рялись коллективный под
ряд и новшества в оплате 
труда. На отдельных объ
ектах — двухсменный ре
жим работы. Однако на сво
ем отчетно-вцвборном соб
рании коммунисты меньше 
всего говорили о положи
тельных сторонах деятель
ности коллектива и партий
ной организации. Они убе
ждены, что эффективность 
усилий могла и должна 
быть выше. Что же поме
щало ее поднять? Мимо ка
ких проблем прошла парт
организация и как пов'Ы- 
сить ее авторитет? Вот что

больше всего беспокоило 
партийцев. Эти вопросы и 
стали основной темой раз
говора, тон которому зада
ла своим докладом секре
тарь А. В. Мару,ниц.

— Значительный рост 
рбъемо'в строителэно-мон- 
тажных работ в сравнении 
с прошлогодним уровнем,— 
говорила Александра Васи- 

.льевна, — это еще не ус
пех. Девятимесячный план 
выполнен лишь на 82 про
цента, следовательно, будут 
трудности с реализацией
годовой программы. Чем 
объяснить такое положе
ние? Только ли объектив
ными причинами: плохим 
снабжением железобетоном, 
поступлением на стройпло
щадки бракованных дета
лей? А наши собственные 
упущения и недоработки?
Или, скажете, их нет? 
Есть, только на свои мы 
стараемся закрыть глаза.

Правоту сказанного сек
ретарем подтверждает не
мало фактов из жизни .кол
лектива. Что, к примеру, 
мешает строителям соблю
дать технологию работ? Ни
чего, а между тем случай 
брака на объектах—не ред
кость. Свою же работу пе
ределывают, только за ны
нешний год на устранение 
брака ушло 208 тысяч руб
лей. Не лучше обстоит де
ло и с укреплением трудо
вой дисциплины. Еще ве
лики потери рабочего вре
мени. Комиссия по борьбе 
с пьянством и товарищес
кий суд (председатели ком
мунисты В. С. Соколов, 
А. В. Сопыряев) действуют 
вдогонк*у' сл>"чая,м попада
ния в .медвытрезвитель или

совершения прогулов. На 
необходимость усилить про- 
филак:гическую работу им 
указы|ваЛ|0сьщ,. нц одно.м из 
партийных ,: собраний, рас
смотревшем .вопрос о сос
тоянии трудовой дисципли
ны в коллективе. Но по- 
прежнему к борьбе с пьян
ством й организации досуга 
строителей внимание ос
лаблено.

В отчетном докладе и в 
выступлениях фл!мунистов 
И. А. Подзорова, В. С. Со
колова делалось ударение 
на то, что парторганизация 
слабо осуществляла .конт
роль за деятельностью об
щественных формирований. 
Не ПОТО.МУ ли так легко 
живется бракоделам, что 
народные дозорные забыли, 
когда в последний раз бы
ли на объектах с рейдами- 
проверками качества работ. 
Или взять организацию со- 
.Ыиалистическогс! со.рзевно)- 
вания, обеспечение гласнос
ти, сравнимости результа
тов. Чье это кровное дело? 
Раз|у,меется, профсоюзного 
комитета. А справляется он 
с ним, скажем прямо, пло
хо.

Мало того, что итоги под
водятся раз в квартал, а 
не ежемесячно, информация 
о том, кто как сработал, 
доходит до подразделений 
с опозданием, а бывает, что 
и вообще не поступает. До
ски показателей на участ
ках заполняются нерегуляр
но или вообще пустуют. О 
том, как приходится вое
вать по этому поводу с ру
ководителями подразделе
ний, говорил на собрании 
председатель профкома 
О. Д. Майнингер. С двой
ственным чувством, как по
казалось, вслушивались 
коммунисты в его выступ
ление. Он сетовал на то, 
что люди стали тяжелы на 
подъем (в смысле участия 
■в обш,ественной работе). 
Нед»сциплнннрс(ванность и 
безатветственность прояв

ляют и члены профкома. 
Собрать и провести заседа
ние — целая проблема. 
Многие злободневные воп
росы не обсуждались, оста
лись вне поля деятельнр^ти 
профсоюзной организацйй.

— Так дальше продол
жаться не может, бу
дем наводить порядок,
— бодро заверил со
брание Отто Давыдович и 
тут же стал перечислять 
«узкие» места строитель
ного производства, устране
нию которых не уделяют 
должного внимания партий
ная орга1низация и секре
тарь. Все вроде бы остро, 
принципиально, и, тем не 
менее, это была критика 
только других, позиция как 
бы стороннего от проблем 
коллектива человека: во 
все.м виноват кто-то. Даже, 
как ни странно, ответст
венность за неудачи в дея
тельности профсоюзного 
комитета коммунист не взял 
на себя. Что называется, 
расписался с трибуны в 
собственной беспомощности. 
Требовательности к себе и 
другим, умения объектив
но, без скидок на обстоя
тельства оценить собствен
ные усилия — вот чего не
достает О. Д. Майнингеру. 
Не этим ли объясняется и 
(пассивность членов проф
кома?

Дело человеком ставится. 
Перестройка в народном 
хозяйстве — это прежде 
всего перестройка в психо
логии людей. Нужен поря
док, при котором каждый
— рабочий он или специа
лист — трудился бы добро
совестно, с полной отдачей.

— Hteoбxoдимo^ — скРаал 
бригадир строителей А. Н. 
Марунич, — перенести 
центр тяжести идейно-вос
питательной работы в тру- 
дЬвые коллективы. Тесно 
увязать ее с решением кон
кретных задач. Это наша 
первоочередная и главней
шая задача.

О том, что пока работа с 
людьми зачастую носит на
лет кампанейщины, страда
ет бессистемностью, казен
щиной, говорили плотния- 
Йетонщик В. А. Чугунов и 
сварщик Ц. П. Жевлаков. 
И это наносит большой 
урон авторитету партийной 
организации. Особенно — 
отсутствие гласности. Неве
домо строителям, над ка
кими проблемами бьются 
партийцы, какие решения 
принимают и как их в-ыпол- 
няют. На открытые партий-, 
ribie собрания: беспартий
ные строители ходят нео
хотно, а рабочие собрания 
проводятся не чаще ра
за в полугодие. Видимо, 
следует серьезно задумать
ся над причинами .этого яв
ления. Нужен поиск новых 
форм и методов работы с 
людьми, считают коммуни
сты. Иного пути в усилении 
партийного влияния на все 
стороны производственной 
и духовной жизни коллек
тива нет.

Заместитель секретаря 
В. М. Потаенко <йратил 
Внимание коммунистов на 
ход выполнения социальной 
программы, условия труда 
и быта строителей. Картину 
нарисовал непригладную: 
одно общежитие . построено 
за пять лет, а со строи
тельством второго дальше 
разговоров дело не идет. 
На отдельных участках нет 
бытовок, под открытым не
бом стоит техника. Нужно, 
чтобы за решение социаль
ных вопросов, говорил вы
ступающий. партийная ор
ганизация и администрация 
мехколонны несли такую же 
ответственность, как за ре
ализацию производственной 
программы. Такая поста
новка вопроса вытекает из 
сути политики партии, в 
центре которой был и оста
ется человек, забота о его 
благе.

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш корр.

О С Т А Е М С Я  В С Т Р О Ю
П о с л е  о к о н ч а н и я  р а б о ч е  

предприятия собрались в
г о  д н я  р а б о т н и к и  а в т о т р а н с п о р т н о г о  
центре общественно - политической работы

Этот вечер не назовешь 
обычным, ведь он был свя
зан с подведением итогов 
предоктябрьского соцсорев
нования. А как выяснилось 
в ходе собрания, еще и с 
другими событиями, важны
ми для коллектива.

Именинниками на этом 
вечере были все, но победи
тели соревнования— все же 
особыми. Хотя бы уже пото. 
му, что были награждены 
почетными грамотами и цен
ными подарками. В приказе 
по акаде.мическому филиалу 
АТП названо важнейшим 
учреждением, от которого 
зависит нормальная жизне

деятельность Академгород. 
ка. ■

В небольшо.м докладе на
чальника АТП В, В. Волош- 
ко « месту пришелся и крат, 
кий экскурс в отечествен
ную историю автомобилизма, 
и рассказ о посильном вкла
де предприятия в дела ака
демического филиала и об
ласти в целом. На вечере 
прозвучал приказ... по сов
хозу «Елгайский» о поощре
нии водителей. Это было 
вполне уместно, потому что 
22 автомашины АТП участ
вовали в уборке урожая в 
Кожевниковском районе. .Од
ним из победителей пред

октябрьского соцсоревнова
ния стал Геннадий Макеев, 
возглавлявший бригаду в 
другом совхозе—«Ювалин- 
ском».

В программу собрания ор- 
ганично вошли и проводы в 
армию. Юрию Губину, Алек
сандру Котяеву, Владимиру 
Огаркову и двум Сергеям— 
Неизвестных и Нехорошеву 
наверняка запомнятся и па- 
.мятные подарки, и напутст
вия товарищей.

Отмечен в этот вечер был 
и юбилей. Водителю н бри
гадиру Вентелину Яковле
вичу Мальза.му исполнилось 
шестьдесят. О нем тепло го-

ворили товарищи. В их выс
туплениях чувствовалось 
большое ' .уважение, заслу
женное честным трудом, 
доброжелательностью и от
зывчивостью. Вентелин 
Яковлевич—из ветеранов 
шоферского дела в нашем 
городе. В пятидесятых он во
дил «ЗИС-5», начинал кон
тейнерные перевозки на 
станции Томск-1. Работая в 
автоколонне № 1975, Маль
вам выходил победителем 
республиканокого . соревно
вания «Лучший по профес
сии». Есть у него и прави
тельственные награды. Пос
тоянно отмечается в числе

лучших водителей и в Том- 
СК05Г филиале, где трудится 
с 1980 года.

У В. Я. Мальзама трое 
сыновей. Все они работают 
здесь же, всех отличают хо
рошее знание профессии и 
большая добросовестность. 
Вот и сейчас они отмечены 
в праздничном приказе. 
Старший, Антон, — лак на
чальник авто:колонны-побе- 
дительянцы соцсоревнова
ния. Колонна у него такая, 
что iBo многом определяет 
работу всего АТП. Под его 
началам более ста человек.

Шоферы не избалованы 
цвета.мм, и на вечере многие

Ш ЕНДАРЬ 
РЕВОЛЮЦИОННЫХ 

СОБЫТИЙ 
В ТОМСКЕ 
Н ТОМСКОЙ 
ГУБЕРНИИ

Ноябрь 1917 года

3 (1в) ноября. Собра
ние рабочих кирпичных 
заводов Томска, заслу- 
шав доклад большевика 
Ф. М. Лыткина о теку
щем моменте, в своей ре
золюции записало: «...с 
радостью и восторгом 
приветствуем низверже
ние Временного прави
тельства, как правитель
ства помещиков и капи
талистов... Признавая пе
реворот, совершившийся 
в Петрограде, как тор
жество революции, как 
торжество революционно
го народа, собрание горя
чо приветствует Петро
градский Совет рабочих и 
солдатских депутатов.,.».

4 (17) ноября. Газета 
«Знамя революции» опуб. 
ликовала резолюцию об
щего собрания ротных ко
митетов 39-го Сибирского 
стрелкового запасного 
полка, в которой уназа- 
но:

«1. Считать старое 
Временное коалиционное 
правительство «изложен
ным, как не отвечающее 
задачам развития рево
люции.

2. Стремиться содей
ствовать всеми силами 
переходу всей власти в 
руки Советов рабочих, 
солдатских и крестьян, 
ских депутатов...».

4 (17) ноября. Га:зета 
«Знамя революции» опуб
ликовала статью «Петро
град. 25 октября», в 
которой освещены рево
люционные с<^ытия в 
столице. Газета расска. 
зывает об экстренном за
седании Петроградского 
Совета рабочих й солдат
ских депутатов, пишет о 
том, что зал бурной ова
цией и приветственными 
возгласами встретил по
явление В. И. Ленина, из
лагает речь, с которой вы
ступил Владимир Ильич: 
«Товарищи, рабочая и 
крестьянская революция, 
о необходимости которой 
все время говорили боль
шевики, совершилась...».

5 (18) ноября. Делегат 
II Всероссийского съезда 
Советов И. Л. Нахаяович, 
возвратившийся в г. 
Томск, выступил перед 
трудящимися города с 
докладом «О петроград
ских событиях». Трудя
щиеся бурными аплоди. 
сментами встретили сооб
щение о принятых Декре
тах: о земле, о мире, о 
составе Советского пра
вительства.

5 (18) ноября. Газета 
«Знамя революции» опуб
ликовала состав Совета 
Народных Комиссаров 
(СЙК) во главе с В. И. 
Лениным, избранный 
II Всероссийским съез
дом Советов. А 21 нояб
ря (4 декабря) в газете 
напечатана большая 
статья «Владимир Ильич 
Ульянов (Ленин)».

7 (20) ноября. Газета 
«Красноярский рабочий» 
в статье «Приезд револю
ционной артиллерии» пи
сала, что по просьбе 
Енисейского губернского 
Совета рабочих, со.чдат- 
ских и крестьянских де
путатов из Томска в ночь 
с 4 на 5 ноября прибыл в 
Красноярск эшелон рево. 
люционных солдат с пуш
ками. «Прибытие томско
го эшелона,—подчеркива

ла газета,—первый слу
чай в истории Сибири во
оруженной, действенной 
поддержки одного рево
люционного Совета дру
гим...».

8 (21) ноября. В газете 
«Знамя революции» опуб- 
линована статья И. Л, 
Нахановича «Октябрьские 
дни в Петрограде», в 
которой автор рассказы
вает о вооруженном вос
стании, других событиях 
в столице, о В. И. Лени
не.

10 (23) ноября. Декре. 
там II Всероссийского 
съезда Советов о мире и 
земле и первым постанов- 
лениам СЙК был посвя
щен специальный вы
пуск «Известий Томского 
революционного комите. 
та».

10 (23) ноября. Резо
люция солдат 39-го полка 
Томского гарнизона по 
текущему моменту:
«Одобряем все Декреты 
съезда Советов: о мире, 
о немедленной передаче 
земли трудовому народу 
без выкупа... о национа
лизации банков... Просим 
всех трудящихся поддер. 
жать Советы и не слу
шать врагов трудящих
ся—партию «народной 
свободы».,.».

12 (25) ноября. В день 
выборов в Учредительное 
собрание в газете «Зна
мя революции» опублико. 
ван призьш большевиков: 
«Рабочие, работницы, 
солдаты, крестьяне и го
родская беднота!.. К пол
ному освобождению от 
капиталистического раб- 
сгва и к социализму ве
дет вас РСДРП(б). Все 
голосуйте за список этой 
партии №  3». На выбо
рах в Учредительное сс^- 
рание победили “Томские 
большевики. За их-список 
в Томском гарнизоне го
лосовало 69 'процентов из
бирателей. Представите
лями от болыпевиков бы- 
ли выдвинуты: М. И. Сы. 
чев (Суховерхов), И. Л. 
Наханович, И. Н. Куд
рявцев, Н. Н. Яковлев— 
всего 9 человек.

13 (28) ноября. Солда
ты Томской горной и 
мортирной батареи, за
слушав доклад о петро
градских событиях, поста
новили привет;ртвовать 
петроградских рабочих, 
матросов и солдат, му
жественно сражавшихся 
за дело рабочих и кресть
ян. «Мы также горячо 
приветствуем Советское 
правительство»,— указы
валось в резолюции.

24 ноября (7 декабря).
В Томске состоялась со
вещание делй’а|тов-боль8 
шевиков губернского 
съезда Советов, обсудив
шее вопрос о деятельнос
ти Совета рабочих и сол
датских депутатов и г ;^ . 
кома РСДРП(б).

30 ноября (13 декабря).
Собрание крестьянской 
секции Томского Совета 
рабочих и солдатских, де
путатов обсудило вопрос 
о проведении в жизнь 
Декрета о земле. С док
ладом выступил больше
вик А. П. Дубельштейн. 
Собрание осудило дей
ствия эсеров и меньше
виков, препятствовавших 
распространению Декрета 
среди крестьян губернии, 
и постановило принять 
меры к широкой его про
паганде. В решении под
черкивалось, что «власть 
должна находиться в ру. 
ках Советов и все орга
низации должны подчи. 
няться этой власти».

А. АКАЧЕНОК.

из них были приятно удивле
ны: им вручили празднич
ные букеты. Постарались и 
два ансамбля, почти весьве. 
чер выступавшие на неболь
шой сцене ЦОПРа. Особенно 
тепло приветствовали води
тели своих артистов — ан- 
самбль АТП под руководст
вом Михаила Томилина.

И еще об одном запомнив
шемся всем моменте. В 
шестьдесят—время идти на 
пенсию, тем более что шо
ферский труд нелегок. Но 
если тебе уделяют столько 
искреннего внимания и за
боты... Как не дрогнет серд
це старого шофера в момент, 
когда ему вручают ключ от 
нового автобуса и выражают 
надежду, что ветеран оста
нется в строю. «Постараем- 
ся оправдать доверие»,—по
обещал Вентелин Яковле
вич. Ответил во множествен, 
ном числе: не только от
своего имени, но и от имени 
сыновей.

В. НИЛОВ.

Тревожный сигнал

МЕРЗНЕТ

Л У К
На базе горплодоовощтор- 

га в Томске по улице Кула. 
гина с 26 октя^5я ждут раз
грузки шесть вагонов с лу- 
КО.М, который пришел к нам 
из Киргизии. В каждом ва
гоне по 50 тонн, всего 300. 
Руководители горплодоовощ- 
торга на все тревожные воп
росы отвечают однозначно: 
«Некуда разгружать». А, 
между прочим, на улице не 
лето. Лук мерзнет, гибнет. 
Неужели его никак нельзя 
спасти?

О. БЕЛЕНЧЕНКО, 
сотрудник ОБХСС 
Советского района.

г. Томск.
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Передо мною—серая папка, ;на которой даконнчная 'падпнсь: «Вода». Не знаю, 
имеет ли  .начальник окса Томского филиала (СО АН СССР В. Д. Чнторкин 
склонность в нроннн ,нлн (ЭТО .случайное совпаденяе, но более %'очного названия 
к содержимому данной лапки подобрать |трудно. В ней хранится множество бу
маг с визами руководителей самых jibshhx уровней н рангов: рт министерств 
и ведомств до экспедиций и прочих больших и ,малых организаций. Бумаги эти 
красноречиво свидетельствуют о дом, цто вся история поиска воды для Академ
городка — яркая |Иллюстрацня :того, как могут гипертрофироваться взаимоот
ношения между организациями, рыполняющимн общее государственное дело, 
если стороны не отвечают за Цсонечный результат.

В те годы, когда созда
вался .новый микрорайон»., 
для его снабжения водой

газгеология» Ю. Ю. Эрвье, 
из которого следовало два 
важных обстоятельства. Во- 
первых, выражалась .увер>ен- 
ность в том, что на терри
тории Томь - Яйского меж
дуречья вода есть и объе
динение готово приступить 
к поиску, а во-вторых... ра
бота откладывалась на год.

просьбы и запросы филиала. 
1984 год: «Поискподземных
•вод будет завершен в I квар

тале 1985 года». Прошел 
1985-й, наступил 1986 год. И 
получено очередное офици-. 
альное письмо. «Право на 

проектирование эксплуата
ционных запасов.—сообщал 
на этот раз Ю. Ю. Эрвье, —

запланировали! строитель
ство первой очереди водо
забора. По расчетам гидро
геологов предусматривались 
’четыре скважины, дебит 
каждой из которых состав
лял 72 кубометра воды в 
час. Эти четыре должны 
были обеспечить общую по
требность населения разви
вающегося научного цент
ра. Проект подписали в 

^ысоких инстанциях, пере- 
/1&али заказчику — стройте!

'Начали строитц. Пробу
рили скважины в указанном 
гидрогеологами месте и;., 
за голову взялись. Даже не 
половину, а лишь четверть 
объема дали скважины. 1Ки- 
нулись к проектировщикам. 
А те: вина не наша, предъ
являйте претензии гидроге
ологам. У гидрогеологов 
свои аргу.менты: под
вели особенности водонос
ного горизонта ;Томь - Яй
ского междуречья.

Так кто же все-таки ви
новат? Откуда появились 
в проекте водозабора высо
кие показатели дебита, ес
ли не было гидрогеологиче
ского заключения? Ведь та
кой документ дается только 
на основе детальной развед
ки подземных вод и толь
ко после защиты и утверж
дения разведанных запасов, 
а эта работа по сей день не 
завершена.

— Не догадываетесь, от
куда берутся несуществую
щие цифры? — главный 
гидрогеолог объединения 
«Томскнефтегазгеол о г и я» 
Н. А. Ермашова даже не 
пытается скрыть удивления 
перед наивностью постав
ленного вопроса. — С по
толка, — поясняет она без 
тени улыбкиприоткрывая 
кухню подобных хитро
сплетений.—- Вариант в по. 
рядке исключения, — до
бавляет она Яосле. некото
рого раздумья. — К нему 
обычно прибегают, когда 
поджимают сроки. Думаю, 
именно так поступила ди
рекция строящегося Инсти
тута аптики атмосферы, с 
которого, кстати сказать, 
начался Академгородок, 
Заказчик всегда торопится. 
Ради сроков готов на все. 
А проектировщикам в дан
ном случае безразлично, 
какие параметры заклады
вать в проект. С нашей ор- 
'ганизацией этот вопрос 
никто, понятно, согласовы
вать не стал, иначе мы бы 
завернули проект. Строи
тельство ведь шло на тер
ритории с незащищенными 
запасами воды.

Что же мог предпри
нять в этой ситуа
ции заказчик? Обратиться в 
авторский .надзор или в суд

Социальные проблемы микрорайона

К а к  искали воду
в АКАДЕМГОРОДКЕ И ПОЧЕМУ ЕЕ НЕ НАШЛИ

и привлечь тех, кто созна
тельно заложил «липу» в 
проекте? В те годы, да и 
сейчас, кстати, ,в подобных 
случаях не было принято 
искать поддержки у зако
на. У исполнителя всегда 
найдутся в запасе оправда
тельные варианты, исклю
чения и отклонения, неред
ко подтвержде.нные дирек
тивными указаниями.

Между тем есть инструк
ция, узаконенная Совми
ном СССР, в которой ска
зано: если стоимость водо
забора превышает пятьсот 
тысяч рублей, строить его 
можно только на утверж
денных запасах. Именно 
потому, что это условие не 
было соблюдено, поставле
но под угрозу водоснабже
ние Академгородка.

— Что верно, то верно, 
— подтверждает управляю
щий ТомскТИСИЗом кан
дидат технических наук 
В. Ф. Ширяев. — Мы ведь 
в свое время предупрежда
ли о том, что Томь - Яйское 
междуречье неперспектив
ное, что нельзя ориентиро
ваться на его запасы. Но 
нас никто не послушал...

Однако ведь первые ис
ходные данные дебита ро
дились именно в организа
ции, руководимой В. Ф. 
Ширяевым. В проекте раз- 
ведочно - эксплуатационных 
скважин, выполненном
ЗапСибТИСИЗом за номе
ром 423-2-9, черным по бе
лому указана производи
тельность каж|Дой из четы
рех скважин — 72 кубомет
ра воды в час.

Что же касается преду
преждения, оно действи
тельно было. По просьбе 
руководства филиала трест 
тогда провел изыскания в 
районе Заварзина с тем, 
чтобы выявить возможность 
увеличения суточной прЬ- 
изводительности водозабо
ра, хотя бы до десяти тысяч 
кубометров. Такой возмож
ности не оказалось, в отче
те действительно честно бы
ло признано: водоснабже
ние микрорайона под угро
зой. Надо искать новые пло
щади или иные варианты.

Один из таких вариантов— 
одиночные скважины — 
спасение для Академгород
ка. Но здесь уже пробуре

но их пятнадцать, а воды 
по-прежнему не хватает.

Проблема эта непроста. 
Каждая одиночная скважи
на с полным обустройством 
в среднем стоит 20—25 ты
сяч рублей.

— Но хорошо, если поло
вина оправдается, а то ведь 
и того нет, — говорит В. В. 
Щемеров, и. о. заместителя 
председателя президиума фи
лиала по общим вопрюсам.— 
Недавняя история с четыр
надцатой скважиной показа
ла, сколь ненадежен этот 
шособ добывания воды.

Более пятнадцати тькяч 
заплатил Томский филиал 
СО АН СССР за скважину, 
которая и капли воды не 
дала. И ведь некому пре
тензии предъявить. Запасы 
не изу!ченьг, и буровые рабо
ты идрт, как правило, с по
мощью небезызвестного ме
тода тыка. Допустимо ли 
такое — строить мощный на
учный центр, не имея точ
ного представления о запа
сах воды? Оказьгоается, до
пустимо. Тут уместно за
глянуть в историю, которая 
подтверждает, что руководи
тели президиума ТФ СО АН 
СССР cpaojr начали сту
чаться во все инстанции, до
казывая необходимость
срочного изучения запасов 
подземной воды. И только 
осенью 1981 года вышло 
решение облисполкома о 
создании -природоохранной 
зоны и расширении подзем
ного водозабора Академго
родка. Десять пунктов дол
гожданного документа пре
дусматривали конкретные 
меры, обеспечивающие ус
ловия, оговоренные зако
ном, в том числе Водным 
кодексом РСФСР. Создава
лась водоохранная полоса 
шириной в два километра 
по обе стороны русла рек 
Большой и Малой У шайки 
— территория будущего во
дозабора. Решение регла
ментировало деятельность 
предприятий, распбйожён- 
ных рядом с охранной зо
ной. На него и бь1л расчет. 
Казалось, теперь работа за
кипит. Но ровно через ме
сяц после выхода этого до
кумента в президиум филиа
ла пришло официальное со
общение главного геолога 
объединения «Томскнефте-
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Проблемы туризма

н у с  
комфорт  

сервис
Туристский п о е з д  

«Томск» замедлил ход, 
и через несколько минут 
привокзальная площадь 
была сплошь '  ус
тавлена сетками с юж
ными дарами осени: 
дынями, яблоками, гра
натами и другими фрук- 
тами. 15 дней путешест
вия в бархатный сезон 
по среднеазиатскому мар
шруту Томск — Алма- 

. Ата — Фрунзе — Таш
кент — Бухара — Фер
гана — Самарканд—Та
шкент — Томск, казалось 
бы, прекрасный способ 
продлить короткое сибир
ское лето...

— И я так думал, — го
ворит работник Томского 
НИПИ нефтяной промыш
ленности Г. В. Харнов, — 
Только полноценного отды
ха не получилось. Посудите 
сами: в Ташкент опоздали на 
семь часов, и, естественно, 
вся экскурсионная програм
ма сорвалась. По Бухаре и 
Фергане тоже пробежали 
«галопом по Европам», вер
нее, до базара и обратно, А 
жили как! Взгляните на эти 
вагоны: обшарпанные, раз
номастные, в окна дует...

— Никудышная поездка. 
А ведь за путевку 242 руб
ля заплатили, — раздра
женно включились в разго
вор его попутчики по пято
му вагону. А староста чет
вертого вагона доцент ТПИ 
А. Д. Назаров, оставив на 
перроне жену с вещами, ре
шительно направился в зда
ние вокзала к начальнику 
вагонного депо С. С. Тараза- 
нову. В руках—«заявление, 
протест».

— С таким «сервисом», 
позорящим честь Томска, 
сталкиваюсь впервые, — по
яснил он. — Это же не от
дых! Постоянные задержки 
в пути, начальник поезда 
под нашим напором пытает

ся отправить гневные теле
граммы, а ведомственный 
железнодорожный телеграф 
их не принимает.

А проводники... У неко
торых даже элементарных 
навыков работы с отдыхаю
щими нет. Из чего уж — из 
чая! — проблему сделали. 
А электрик А. Жабыко ни 
с того ни с сего на меня 
поток брани изрыгнул, но 
это для него осталось без 
последствий.
. Будто в информационном 
вакууме побывали. По радио 
двух слов не разберешь: то 
дребезжит, то тарахтит, И 
почитать вечером нельзя, 
поскольку свет еле теплит
ся. Даже умыться—пробле
ма: в туалете ни крючков 
для полотенец, ни полочек 
для мыла, сплошной мазут 
на стенках.

Мы попросили объяснить 
ситуацию заместителя пред
седателя облсовета по ту
ризму И экскурсиям А. М. 
Миняеву.

— Крайне безответствен
но подошли к выполнению 
своих договорных обяза
тельств работники желез
ной дороги, — говорит 
Александра Михайловна. — 
К началу осеннего сезона 
полностью расформировали 
наш турпоезд. Взамен дали 
устаревшие, технически не 
готовые « поездке штабной 
вагон, вагоны-рестораны и 
все друтие. Понятно, что с 
вагонами сейчас нелегко. 
Однако турист — пассажир 
особый. Он в пути не два- 
три дня, путевка недешевая, 
значит, должен быть и соот
ветствующий комфорт. Вот, 
кстати, приказ министра пу
тей сообщения от 19 августа 
1986 года. Черным по бело
му написано: «Предостав
лять туристам ко.мфорта- 
бельные вагоны купейного 
типа». Когда во второй раз 
йаотрез отказались прини

мать поезд, начальник под
отдела Кемеровской желез
ной дороги С. Н. Жданов от
ветил: «Состав дали, друго
го не будет». В день отправ
ки в вагонах появились фир
менные занавески, новое 
постельное белье, дорожки, 
на кухнях — запасы про
дуктов. Нас заверили, что 
вагоны после ремонта, не 
подведут.

Отправляли туристов в 
путь с тяжелым сердцем. Но 
иначе поступить нельзя: по
езд стоит в графике желез
ных дорог, а в генеральном 
соглашении Министерства 
путей сообщения и Цент
рального совета по туриз
му и экскурсиям не преду
сматриваются штрафнце 
санкции в случае невыпол
нения нашими партнерами 
обязательств по обеспече
нию комфортабельных ус
луг.

И вот уже из Тайги по
шли телеграммы о полом
ках. То и дело выходил из 
строя третий вагон-ресто
ран, под угрозой срыва бы
ли обеды, завтраки. Из-за 
неисправностей в радио
рубке срывались культмас
совые мероприятия. Оста
лись невыполненными и 
обещания начальника вагон
ного депо С. С. Таразанова 
о проведении конкурса сре
ди провадннков. Их, кстати, 
он давал во время встречи 
за «круглым столом» работ
ников нашего облсовета и 
редакции (отчет назывался: 
«Путешествие: комфорт
плюс сервис»).

По поводу опозданий по
езда мы обращались в Ми
нистерство путей сообщения. 
На обратном пути поезд 
«вогнали» в график, но вос
полнить экскурсионную про
грамму, конечно же, не 
удалось. И .хотя виноват не 
облсовет, нам придется пла
тить неустойку Ташкентско
му и Алма-Атинскому бюро 
путешествий и экскурсий. 
Сейчас бьем во...;все колоко
ла, дошли до министерства, 
чтобы уберечь туриста, от
правляющегося в путь поез
дом, от подобных ситуаций.

А какую позицию зани
мает руководство вагонного 
депо?

— У нас много трудно
стей. Поэтому оптимистиче
ского ответа дать не могу, 
~  сказал С. С. Таразанов.

О. СИМОНЦБВА.

поскольку оказалась не 
включенной в план 1982 го
да. Проводить разведку за 
счет перераспределения от
пущенных средств объеди
нение не могло, поэтому 
филиал теперь должен ста
вить вопрос о дополнитель
ных ассигнованиях в объеме 
100—120 тыс. руб. Проще 
говоря, надо было ехать в 
Министерство геологии 
РСФСР и выбивать деньги. 
Снова доказывать, упраши
вать, убеждать, (Как тут не 
пожалеешь о том, что пре
имущества хозрасчета и са
мофинансирования в области 
этой деятельности только 
грядут. Действуй такая си
стема — раскладка пошла 
бы по-другому. Расплачи
ваться пришлось бы тем, 
кто ияначальяо заложил 
«липу» в проект, — Томск- 
ТИСИЗу, представившему 
данные разведочно - эксплу
атационных скважин с 
высоким дебитом, на деле 
оказавшимся чуть ли не 
пшиком, и объединению 
«Томсвнефтегазгеоло г и я», 
которое этот пшик «не за
метило». Для справки: до
кумент, подтверждающий 
высокий-дебит, подписанный 
бывшим генеральным ди
ректором объединения И. А. 
Ивановым, лежит в архиве 
этой фирмы),

В 1982 г. председатель 
президиума ТФ СО АН 
СССР академик В, Е. Зуев 
обратился к начальнику 
объединения «Томскнефте- 
газгеология» Г. Н. Шеста
кову с просьбой ускорить 
работу, поскольку «задерж
ка в определении запасов 
воды может приостановить 
дальнейшее развитие . науч
ного центра». Увы, взыва
ние о помощи не возымело 
действия. И только после 
обращения академика В. Б. 
Зуева в Министерство гео
логии РСФСР в объедине
ние ' «Томскнефтегазгеоло- 
гия» поступила команда: 
«...приступить 1к поиску и 
разведке подземных вод для 
снабжения Академгородка в 
г. Томске». Казалось, уж 
теперь-то распоряжение вы
сокой инстанции прекратит 
наконец многолетнюю воло
киту. Не тут-то было! Вот 
ответ главного геолога объе
динения Ю. Ю. Эрвье на

дается в исключительных 
случаях, при достаточной 
уверенности подтверждения 
этих запасов в течение сро
ка эксплуатации». Теперь 
речь шла только о 1990 го
де.

Что же раньше-то дума
ли уважаемые специалисты, 
неужели не знали об этом? 
А если знали. стоило ли 
тогда огород городить? Ух
лопаны деньги и время. 
Пять лет потеряно! И ведь 
до сих пор никто не может 
дать однозначный ответ, 
есть ли вода там, где ее 
ищут.

— Да что вы волнуетесь? 
Найдем мы воду для Ака
демгородка. Будет он иметь 
суточную потребность 12.900 
нубометров, — пообещала 
главный гидрогеолог Н. А. 
Ермашова, — к... 2000 го- 
ДУ-

Можно ли надеяться на 
это обещание? Вряд ли. Тем 
более что оно не бесспор
но. Как мы уже знаем, не
перспективным на воду счи
тает Томь - Яйское меж
дуречье В. Ф. Ширяев, 
управляющий Томск
ТИСИЗом. Такой же точки 
зрения придерживаются ру
ководители Томского фили
ала «Союзгипроводхоза», не
которые ученые томских 
вузов и даже главный гео
лог объединения «Томск- 
нефтегазгеология» Ю. Ю. 
Эрвье.

Кто прав? Скептики или 
те, кто рассчитывает на под
земные кладовые Томь- 
Яйского междуречья? Спо
ры в таких случаях реша
ются, понятно, не подсче
том голосов, но, право же, 
дело не только в победате- 
лях. Вероятно, придется ис
кать другие варианты. Либо 
подключать микрорайон к 
городскому водоснабжению, 
либо, как подсказывают 
специалисты, заняться рекой 
Ушайкой; ' очистить ее до 
гостовской чистоты —! «во
да питьевай», 'В том и дру
гом случае пб'^ребуются не 
тол1>кб огромные затраты, 
но и время, которое, как 
известно, тоже — деньги. 
Не терять бы его хоть сей
час специалистам объеди
нения «Томскнефтегазгеоло-

гйя». довести начатое до 
конца. Однако с большим 
усердием они ищут причи
ны для собственного сш- 
равдания. То ссылаются на 
своих партнеров — «Союз- 
гипроводхоз», который яко
бы не выполнил их задания 
по тематике, связанной с 
междуречьем (а «Союзгип- 
роводхоз» утверчкдает, что 
вина тут самого объедине
ния, и свою правоту доказы
вает весьма убедительными 
аргументами), то на город
скую санэпидстанцию. А 
она, в свою очередь, тоже 
повела себя неэтично. Под 
давлением руководителей 
экспедиции, как бы между 
прочим сообщавших, что 
предприятия. расположен
ные близ этой зоны, не со
блюдают санитарных норм, 
наложила вето на дальней
шее производство работ в 
районе Академгородка.
Правда, филиалу все же 
удалось пробить разреше
ние, но на это пробивание 
ушло почти полгода.

Драматическая ситуация, 
которую переживает Академ
городок, — явление не слу
чайное, скорее, закономер
ное, Парадоксально, но 
’факт: в Томске до сих пор 
не изучены гидрогеологиче
ские условия, не проведе
ны съемки крупного масш
таба, хотя за его пределами 
они есть. Не это ли приве
ло к печальным результа
там, которые, увы, на Ака
демгородке не кончаются. В 
трудном положении нахо
дится сейчас Томская пти
цефабрика, где треть (!) 
скважин оказалась обезво
женной. Не хватает воды- 
в районе Предтеченска, За
варзина, в других местах 
пригорода. Понять бы при
чину подобных явлений, 
изучить закономерности под
земных потоков, но как, ес
ли до сих пор не создана 
сеть наблюдательных сква
жин, разговор о которой 
идет уже многие годы. Воп
рос о расширении гидрогео
логической службы, в том 
числе об увеличении числа 
наблюдательных скважин, не 
р»аз поднимала газета «Крас
ное знамя». Но воз и ны
не там.

Население микрорайона 
Академгородка уже состав
ляет пять тысяч человек, на 
будущее его численность 
планируется до 20 тысяч. 
Здесь создается мощная ба
за академической науки. От
крываются все новые инсти
туты, поднимаются корпуса 
научных подразделений, спе
циальных конструкторских 
бюро, встают жилые много
этажки, объекты социально
го назначения. С каждым 
годом их будет все больше. 
А между тем дефицит воды 
растет...

И если такими же чере
пашьими шагами будут ид
ти геологоразведочные ра
боты, то можно представить, 
во что это обойдется госу
дарству.

Л. МЕРЦАЛОВА.

В 16 ЧАСОВ, У  МЕМОРИАЛА • t*

Вот оно, долгожданное 
открытие. Его ждали н 
молчановские комсомоль
цы, ,по своей инициативе 
решившие увековечить 
память .земляков, погиб
ших в годы Великой Оте
чественной войны, и ве
тераны, вернувшиеся в 
родное Молчаиово с по
бедой.

Нет, все они не просто 
ждали открытия — строили 
мемориал сами. Сколько 
субботников, воскресников 
провели они здесь все вме
сте — и старые, и моло
дые: вырубали деревья, кор
чевали пни... А лотом раз
равнивали. засыпали, укла
дывали... Рядом со всеми 
председатель районного со
вета ветеранов Н. В. Несте
ров и первый секретарь рай
кома КПСС А. Дорофеев.

Ученики Молчановской
средней школы вместе с учи
телями помогали еще и в 
кропотливой поисковой ра
боте: разыскивали фамилии 
погибших. устанавливали

связи с их родственниками. 
2.325 фамилий занесено в 
описок погибших — тех. ко
го унесла Великая Отечест
венная: шесть братьев Де
нисовых, четыре брата Бы
лины не вернулись дол10й... 
А эти двое — Владимир 
Шведов и Олег Зайцев — 
погибли много позже — в 
Афганистане, вьшолняя ин
тернациональный долг. Их 
фамилии навечно внесены в 
списки, героев. Но остались 
их товарищи, друзья по Аф
ганистану, которые теперь 
стоят здесь, на митинге: ка
валер ордена Красной Заез
ды В. Васильчук, И. Коз
лов, И. Ядыкин. Сегодня у 
них торжественный день 
еще и потому, что военком 
Н. А. Гришаев вручает ме
даль «За боевые заслуги» 
Павлу Сухорукову, а пер
вый секретарь обкома ком
сомола С. Кузнецов — По
четную грамоту ЦК ВЛКСМ 
Владимиру Петлину. «За 
мужество и героизм, прояв
ленные при выполнении ин

тернационального долга», — 
так сказано в грамоте,

А вот грамоты другие: «За 
личное участие и творче
ский вклад в строительство 
мемориала». Эти грамоты 
первый секретарь Молча- 
новского райкома КПСС 
М. И. Ромашов вручает 
всем тем. кто приблизил се
годняшний праздник. Это ра
бочие дорожного ремонтно- 
строительного управления и 
межхозяйственной пере
движной механизированной 
колонны, кирпичного завода 
и РСУ-16, «Сельхозхимии» 
и совхоза «Молчановский»
и многие другие.

Слова благодарности в 
этот день были сказаны в 
адрес То.мского инженерно
строительного института, 
разработавшего проект пар
ка Памяти. управления 
«Сибгражда н с т р о й», 
ГРСУ-19 и областного уп
равления снабжения и ебы- 
та.

■ Е. ЛЕНСКАЯ.
с. Молчанове.

т ^ Е ж д у н а р о д н а я

ш ш н я » о р м а й л и я
ШШй

,ЕП01»тв1»ы T J \ C C  соовЁцаи>т

ПРИВЕТСТВУЯ

О К Т Я Б Р Я
МАПУТУ. Великая Октябрьская социалистичес

кая революция оказала и оказьшает решающее 
влияние на судьбы прогрессивного человечества, в 
том числе народов африканских стран, заявил ге
неральный секретарь Мозамбикской ассоциации 
дружбы и солидарности с народами зарубежных 
стран Абнер Мутемба. Еще в годы вооруженной 
борьбы, сказал он в интервью корреспонденту 
ТАСС, на освобожденных территориях иополкзовал- 
ся опыт социалистических стран в создании мест
ных органов власти, а на путь закладки основ со
циализма Мозамбик встал сразу же после изгнания 
португальС|КИх колонизаторов.

КОЛОМБО. Великая Октябрьская социалисти
ческая революция открыла новую эру в мировой 
истории — на планете появилось первое социали
стическое государство. С первых дней своего суще- 
ствования СССР проводит курс на повышение бла- 
гсюостоянпя народа и упрочение нсеобще'й безопас
ности, заявил в интервью корреспонденту ТАСС 
председатель Федерации профсоюзов Цейлона 
(ФПЦ) М._Дж. Мендис. Первым законом Советско
го государства, сказал он, был ленинский Декрет 
о мире. Советский Союз, последовательно высту
пающий за обуздание гонки вооружений и полную 
ликвидацию на Земле ядерных арсеналов, вдохнов
ляет своим примером все человечество. Революция 
в России имела огромное значение Для рабочего 
движения на Цейлоне, вьював пробуждение класёо- 
вого самосознания у бесправных и угнетенных.

КАРАКАС. Величайшим событием XX столе- 
тия назвал Великую Октябрьскую социалистичес
кую революцию министр иностранных дел Венесу
элы Симон Консальви. В интервью корреспонденту 
ТАСС он подчеркнул, что создание первого в мире го
сударства рабочих и крестьян ознаменовало собой 
коренной перелом в истории человечества. Венесу
эла приветствует и поддерживает усилия СССР в 
борьбе за мир и разоружение.

ЛА - ПАС. Великие идеалы Октября проникли и 
укрепились в сознании людей на самых отдален
ных уголках нашей планеты, заявил в городе Сан- 
та-Kpyic председатель местного филиала Воливий- 
ско - советского института дружбы и культурных 
связей Хосе Ким на торжественном собрании. За 

,70 лет Советский Союз превратился из отсталой 
страны в могучую державу, которая последователь
но ведет борьбу за мир и разоружение. Оратор вы
соко оценил мирные инициативы СССР, направ
ленные на избавление человечества от ядерного 
оружия к 2000 году.

КНР

в  Китае продолжает расти число предприятий, 
основанных на смешанном китайском н иностран
ном кавнтале. За первое полугодие, по официаль
ным данным, с различными иностранными компа
ниями было заключено 738 контрактов, что на 
треть больше, чем за тот же период прошлого го
да. Одновременно растет доля китайского участия 
в смешанных предприятиях.

Привлечения иностранного капитала в экономи
ку страны — важная составная часть проводимой 
в КНР экономической реформы, которой уделяет
ся большое внимание. .На смешанных и 
сугубо и н о с т р а н н ы х  предприятиях в 
Китае предпринимателям гарантируется самосто
ятельность в производственных вопросах и дело
вых связях. Предпочтение отдается строительству 
предприятий, ориентированных на производство 
продукций на экспорт, и предприятий, работающих 
по самой современной технологии.

НА СНИМКЕ; в цехе кожевенного завода в 
Наньдуне, принадлежащего смешанной китайско- 
французской компании, устацовлены современные 
высокопроизводительные станки. >

Фото Снньхуа—ТАСС.

Репортаж-

Фантазия на тему «Цветы»
Взлетая, руки чуть задерживались, а потом легко опу

скались... Это |рукн парикмахера, сравнить которые, од
нако, можно р руками вдохновенно работающего худож
ника. Не зря Владимир Кузьмин, ведущий XIII областно
го цонкурса парикмахеров, лучших специалистов своего 
дела назвал парикмахерами - виртуозами. 50 мастеров 
женских н мужских причесок собрались в актовом зале 
ТГУ на традиционный профессиональный конкурс.

В состязании принимали 
участие основной (из более 
опытных мастеров) и моло
дежный (до 21 года) соста
вы из Томска, Молчанова, 
Колпашева, Асина, Белого 
Яра. пос. Самусь. Для каж
дой из них было свое задание; 
выполнить модель прически 
для торжественного случая, 
«авангардную» модную стри
жку, фантазии женских при- . 
чесок на те.му «Цветы». Бы
ла разработана п^грамма и 
для мастеров-косметологов.

Работу мастеров оценива
ло авторитетное жюри из 
специалистов высокого клас
са в составе Т. С. Синици- 
ной и Л. В. Юферовой из 
Кемерова, Н. В. Вахрушева 
из Барнаула, П. И. Горба
товой и В. В. Сапилковой 
из Томска, мастера-космето

лога Л. С. Дубининой из 
Барнаула.

...Руки мастеров букваль
но на глазах творили чуде
са, приглашая в соучастни
ки зрителей. И они оцени
ли по достоинству нелегкий 
труд мастеров, когда увиде
ли прическу,' вьтолненную 
Оксаной Киселевой из сало
на «Нежность», — причину 
необыкновенно изящную, 
легкую, современную. За 
это Оксане присуждено вто
рое место среди молодежно
го состава мастеров женской 
прически. А лучший обра
зец мужской модели создал 
мастер основного состава, 
парикмахер - модельер Петр 
Червак. Прически, представ
ленные на суд жюри, были 
различными вариантами 
мужских моделей — «Па

рус», «Теннис», и женских
— «Рапсодия», «Аллегро». 
«Экспромт», «Ассоль».

Участники конкурса под
твердили парикмахерское 
искусство, высокий профес
сионализм. научное понима
ние своей профессии, пото
му что без знания техноло
гии, законов конструирова
ния, моделирования трудно 
создать красивую, индиви
дуальную прическу. Но 
что все-таки главное в этом 
искусстве для самих масте
ров?

— Дарить людям радость!
— говорит napiiKAiaxep Лю
бовь Макарова, победитель 
конкурса среди основного 
состава мастеров женской 
прически. — Нет ничего 
приятнее, когда видишь, что 
наш труд принимают благо
дарно, с радостью...

Любовь Макарова первый 
раз на областном конкурсе, 
а работает парикмахером 
пять лет. В свою модель 
«Лилия» она включила ори
гинальные, фантазийные 
элементы... Новичок Евгений 
Бойко занял третье призо

вое место среди мастеров 
молодежного состава, ему 
всего 18 лет. Вообще кон
курс был богат победнтеля- 
•ми; 12 мастеров стали при
зерами, еще 6 — получили 
поощрительные премии.

Но главное — люди узна
ли, что есть отличные пер
воклассные мастера. Вот 
имена победителей, заняв
ших первые места: среди
мастеров основного состава 
—женской прической — Лю
бовь Макарова (парикмахер
ская № 35), мужской — 
Петр Червак (парикмахер
ская гостиницы «Сибирь»); 
у мастеров .молодежного со
става женской прически — 
Нонна Миненко, а мужской 
— Ольга Косых (обе из са
лона «Нежность»). Зрители 
записывали фамилии понра
вившихся мастеров, серди
лись, когда ведущий забы
вал назвать номер их па- 
риюиахерской.

Организация конкурса, ду
мается, удалась. Паузы за
полнялись музыкой, любо
пытным экскурсом в исто
рию парикмахерского дела.

— Конкурс понравился. 
Правда, мы надеялись уви
деть здесь и выставки сов
ременных моделей, погово
рить с опытными мастерами, 
косметологами, задать воп
росы... К сожалению, ниче
го такого в программе не 
оказалось, — высказала свое 
мнение С. И. Дружинина из 
Молчанова.

Что ж, замечание вполне 
правомерное. Думается, ор
ганизаторы конкурса будут 
иметь его в виду. А если у 
зрителей остались невыяс
ненные вопросы, то справки 
можно получить у техноло
га экспериментальной лабо
ратории объединения по фо- 
тохудожественным и прочим 
видам услуг Полины Пав
ловны Черногривовой по 
адресу: пер. Курский, 32.

— Задачи конкурса тра
диционные; показать направ
ления моды, — подытожил 
главный инженер объедине
ния Ю. А. Бучков. — А 
кроме того, продемонстри
ровать мастерство участни
ков состязания. Итоги кон
курса показали, что мастер
ство наших парикмахеров 
выросло. Хороший уровень 
продемонстрировали масте
ра, приехавшие из районов 
области.

А. РУССКИХ,
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Молодежный плакат М о д а - д л я  всеж

в  областном художсстпен.ном музее готовится н открытию выставка-конкурс 
молодежного плаката. Органнзатортя выставки — Томский обком ВЛКСМ и ху
дожественный музей — предложили участникам конкурса, посвященного 70-ле
тию Октября, широкий круг тем: юбилей революции-. XX съезд ВЛКСМ, рекон
струкция и сохранение памятников архитектуры, история города, проблемы 
ударных комсомольских строек, пропаганда томских учреждений культуры, 
борьба с негативными явлениями в молодежной среде...

На открытий выставки, которая состоится 1 ноября в 15 часов, будут отме
чены лучшие плакаты и награждены победители. О. ВЛАСОВА.

Умение быть одетой красиво, как говорят, «к месту», 
требует от женщины большого вкуса, умения и, может 
быть, чуть чуть таланта. Мода очень щедра, она предла
гает широкий ассортимент одежды. Вот тут-то и подсте
регает опасность: надо не растеряться в этом бурном во
довороте, суметь отобрать нужное для себя.

Что же конкретно можно 
посоветовать женщине, ре. 
шившей создать свою «кол
лекцию» одежды, отвеча. 
ющую требованиям хороше- 

, го вкуса и гармонирующую 
с ее личностью?

Мода будущего сезона 
предлагает несколько цве
товых групп: розовато-сире
невый, бирюзовый, салат
ный, желтый, коралловый, 
серый, оранжевый, синий, 
зеленый, коричневый.

Очень важно о-пределить, 
и наиболее приа.млемый си
луэт с учетом особенностей 
вашей фигуры, возраста и 
образа жизни. И в этом мо
да дает большие возможно
сти, предлагая четыре силу
эта. Прямой — лидер в де
ловой и повседневной одеж
де. Приталенный сулуат ак
тивно самоутверждается как 
в легкой, так и в верхней 
одежде (пальто, костюмы), 
п нарядной одежде и части
чно — в повседневной. По-

лупрнлегающии предлагает
ся как «авангардный» с раз
личными решениями низа 
юбки: годе, клпнья, воланы. 
И полюбившийся женщинам 
-всех воз.растов трапециевид
ный силуэт сохраняется в 
верхней одежде.

Секрет элегантности — в 
у.мении разумно, со вкусом 
и чувством меры взять у 
-моды то, что нам к лицу, 
что подчеркивает наши пре- 
н.мущества и скроет недо
статки.

Итак, мы должны для се
бя утвердить цветовую гам
му одежды, силуэт и стиль, 
а затем смело обращаться к 
советам моды сезона. Нын
че она предлагает богатый 
выбор цветов. рисунков, 
форм и деталей. Основным 
акцентом, моды будущего го
да останутся плечи прямые, 
расширенные, рукава пред
лагаются втачные с увели
ченным объемом головки и 
зауженные книзу, а также

НОЧЬЮ он всегда 
легко уходил от по
гони, используя ско- 

poiCTb- своей лодки и осо
бенности реки. Но сейчас 
патрульный катер «Амур» 
белым приз:раком уже дав
но мелькал за кормой, и 
оторваться от этого пресле
дования трудно. Выло ясно: 
катер через полчаса дого
нит лодку. Ее подвесной мо
тор в два раза слабее авто
мобильного двигателя «Аму
ра». Случись эта погоня в 
таежной протоке, можно бы
ло бы устроить преследова
телям ловушку, наведя их-, 
катер на невидимую -мель 
или перекат. А здесь, на 
бескра'йней шири ночной 
Оби, он спиной и затылком 
нервно чувствовал, как бе
лый призрак сокращает ди
станцию, уверенный в ско
ром исходе гонки.

Человек, сидящий в. пре
следуемой лодке, худой, жи
листый и обветренньй, имел 
среди рыбаков и охотников 
прозвище Обрез. Так про
звали его за особенность 
■фигуры, всегда неподвижно 
возвышающейся над кар
мой. Чуть склонившись впе
ред, он вписывался в стре
мительный силуэт своего 
судна каким-то разбойничь- 
им мазком. Он был похож 
на винто,вочный ствол, по
стоянно на что-то нацелен
ный. Л  поскольку нацелен
ность Обреза всегда оказы
валась противозаконной 
(урвать на стрежпесках па
ру ведер стерлядки, под
цепить на самолов кастрюч- 
ка), то прозвище было впо
лне соответствующим.

Глухая осенняя ночь, за
кутавшая безлюдные бере
га промехзглой сыростью, 
сделала воду густой и тяже
лой, не оставив на всем 
просторе ни единой мор
щинки волн. И в этой кро
мешной тьме лодка летела, 
высоко вскинув нос, под
сасывая под днище тугую 
спрую воздуха, которая и 
обеспечивала предельную 
скорость.

Гребной винт, вспарывав- 
шйй за кормой черноту во
ды, был не стандартным, ка
кие обычно прилагаются к 
подвесному мотору. Обрез 
вручную тщательно выско
блил на нем круглым на
пильником все выступы ли
тья. Кускам фетра с пастой 
отполировал лопасти до 
зеркального блеска. Потом 
с точностью до грамма от
балансировал ' винт, хорошо 
сознавая цену всей этой ка
нители. По сравнению с 
другими лодками скорость 
добавилась километров на 
пять. Но бьш у Обреза еще 
один секрет. В рискованный 
рейс он брал бачок н,е с 
се.мьдесят шестым бензи
ном, как положено по ин
струкции и как ездят все, а 
заливал высокооктановый

ВЮРО п о го ды
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, времена
ми слабый снег, слабая ме
тель, ветер юго-западный, 
9—14, местами 15—18 мет
ров в секунду, температура 
от 1 градуса тепла до 4 гра
дусов мороза, в Томске О—2 
градуса мороза.

2 — 3 ноября — облач
ная погода с прояснениями, 
временами небольшие осад
ки, слабые метели, ветер се
веро-западный, 9—14 мет
ров в секунду, температура 
ночью 2-го 5— 10, при про
яснении до 18,' 3-го 2—7, 
при прояснении до 13, днем 
0 —5. местами до 1о граду
сов мороза.

девяносто третий бензин. Это 
набрасывало еще несколько 
километров скорости.

Лодка Обреза без нату
ги легко уходила от подоб
ных судов рыбнадзора. 
Светлые бурунчики от 
гребного винта .прочерчива
ли браконьерский автограф

берегу, 4Toi6bi растушевать 
ее очертания в тальниковой 
темноте. Но на воде след 
лодки отчетлив, как белая 
полоса разметки на уличном 
асфальте. «Амур» мгновен
но повторил маневр.

— Ой Черное море — 
вор на воре, — безнадежно

валось еще с десяток мет
ров.

И тут Обрез нащупал на 
коленях фонарик, взял его 
в ладонь, отьккивая паль
цем кнопку. Посмотрел впе
ред, точно рассчитывая 
путь своей лодки еще на 
несколько секунд. Потом

Э.Стойлов

По р ы б а м ,  
по звездам.. .

Рассказ
под носом преследователей, 
бессильных в неисполнимом 
желании выжать нужную 
скорость из своего мотора. 
Но сегодня его преследовал 
«Амур», от которого не 
уйти.

Обрез обернулся, оцени
вая скорость настигавшего 
его белого призрака, и пла
вно повернул румпель мото
ра, закладывая лодку в ле
вый вираж. Перечеркнув 
крутой волной реку, он так 
же плавно положил руль в 
другую сторону, пустив по
перек реки еще одну волну. 
«Амур» со всего хода про
бил носом эти неожиданные 
преграды, окутался брызга
ми, взлетевшими в ночи бе
лой пеной, похожей на 
взрыв. И споткнулся, поте
ряв скорость, медленно вы
ходя опять на глиссирова
ние.

Но Лодка тоже задержа
лась с этими .маневрами. По
лучалось баш на баш. Ес
ли не считать, что в низком 
«Амуре» преследователи си
дят теперь мокрые, а зна
чит, и вдвойне злые, то эта 
пакость Обрезу никакой 
пользы не принесла. Он 
опять гнал лодку вперед, 
вонзая ее в ночь стреми
тельно и безнадежно. «Аму
ру» оставалось до его кор
мы несколько десятков мет
ров.

— По рыбайи, по звездам 
проносит шалаяду, — начал 
декламировать Обрез, едва 
слыша свой голос в гулйом 
реве вибрирующего под лок
тем двигателя. — Два гре
ка в Одессу везут контра
банду, — продолжал он, 
ртыскивая в романтике сти
хотворных строк поэта Ба
грицкого хоть какое-нибудь 
забвение от начинающего 
проникать в душу холода 
страха. Это было противное 
чувство, свидетельствующее 
о безысходности ситуации.

Обрез пустил лодку бли
же к левому обрывистому

• продолжил декламацию Об
рез, нагибаясь, в лодке, что
бы подтянуть к себе тюк со 
стерлядью.

Уложенная в широкий 
кусок мелкой сетки, она бы
ла прошнурована и обвяза
на со всех сторон так, что
бы и на плечо удобно взять 
и за б»рт при необходимо
сти выбросить. Сейчас всту
пила в силу вторая преду- 
(смотрительн)0сть. Подтяги
вая тюк' к себе и косясь гла
зами на реку (катер шел 
уже совсем близко), Обрез 
вдруг увидел впереди тем
ный' конус большого желез
ного бакена. Огонь на нем 
не горел, и преследователи 
на «Амуре», с собачьей до- 
бросовес|г.ностью занятые 
следом лодки, конечно, этот 
бакен не видели.

Обрез оставил рыбу в по
вое и замерзшими, негну- 
щимися пальцами нашарил 
в барахле рюкзака круглый 
корпус электрического фо
наря. Четыре свежие бата
рейки, вложенные в его ну
тро одна на другую, дава
ли яркий, мощньГй, как от 
мотоциклетной фары, луч. 
Обрез положил фонарик на 
колени и сбросил обороты 
двигателя, подпуская катер 
поближе. Он еще качнул 
лодку вправо и влево, при
влекая вни.мание к изменив
шемуся лохматому следу. И, 
когда «Амур» рванул к не
му по пря.мой, Обрез опять 
врубил двигателю полные 
обороты.

Теперь он видел катер 
отчетливо, распознавая его 
преимущество в скорости по 
белым усам, вылетающим 
из-под корпуса. Он знал, что 
преследователи подойдут 
сейчас сбоку к борту лод
ки. И если он не остановит
ся, то отожмут ее к бере
гу. А могут просто подвя
зать к себе. И Обрез вел 
лодку так, чтобы катеру 
было удобно взять его на 
абордаж. Между ними оста

быстро обернулся и полос
нул лучом фонаря по ветро
вому стеклу катера. В чер
ноте ночи это было неожи
данно и ярко, как вспышка 
молнии.

Обрез знал, что на кате
ре сейчас все зажмурились 
и на какое-то время даже 
ослепли. Он на полном хо
ду правел свою лодку впло
тную к бакену, скользнув
шему сырым железным бо
ком в нескольких сантимет
рах от борта.

А ослепленны'й «Амур» 
со всего хода ткнулся -.в 
этот огромный плавучий 
конус и по касательной от
скочил в сторону. Дюрале
вый корпус катера, наверное, 
был смят очень сильно, мо
жет, даже пробит, но глав
ное — там заглох мотор.

— Ой Черное море — 
вор на воре!,— назидатель
но прокричал Обрез в тем
ноту и погнал лодку вдоль 
берега. Через километр на 
глинистом крутояре должна 
быть тройная ветла. Там, 
в воде он оставит свою ры
бу, чтобы днем на мото
цикле перебросить прошиу- 
рованный тюк в потайное 
место, где спрятаны у него 
засольные пятиведерные 
бочки.

НОЧЬ ЛЕТЕЛА на
встречу тугой черно
той, царапая холо

дом лицо, вздувая на спине 
штормовку. Это была его 
ночь,, и река тоже была его 
собственностью, как рыба, 
мотор, лодка, — привыч
ные и необходимые ему ве
щи. Он есть, был и будет 
этой реке своим потому, 
что роднит его с ней не 
только добыча, но и азарт 
удачи, и даже страх пере
живаний.

— По рыбам, по звездам 
проносит шаланду, — запел 
О ^ез , радуясь секущему 
ветру, реву мотора, широ
кому развалу волн за кор
мой. Хороша ночка!

Тройную ветлу, вытянув

шуюся вверх голыми осен
ними ветками, он увидел 
издалека. Небо посветлело, 
готовясь выпустить из-за 
туч серебристую льдинку 
луны, берег .отметился тон
кими силуэтами елок, чет
ко отделился от воды. До 
ближайшего жилья было 
еще с десяток километров, 
но это место Обрез считал 
своим. Сюда накатал он 
мотоциклетную тропку пря
мо через лес.

Он сбросил с головы же
сткий от холода капюшон 
брезентовой штормовки, 
чтобы свободно оглядеться. 
Патрульный «Амур» так и 
безмолвствовал, унесенный 
течением теперь уже очень 
далеко. Обрез повел свою 
лодку вдоль берега, глини
стый карниз которого, под
мытый рекой снизу и раз- 
рлоченный долгими осенн№ 
ми дождями сверху, во мно
гих местах осыпался. Трой
ная ветла стояла прочно, а 
вот старая осина, ранее на
висавшая над водой, упала 
вершиной в реку.

В темноте это было спло
шное сплетение ветвей, ко
торые вытянулись по тече
нию, вспенивая быструю 
здесь обскую стрежень. 
Ствол осины был толстый, 
ровный, и Обрез подумал, 
что из него можно и обла- 
сок выдолбить. Надо будет 
потом поднять осину на бе
рег.

Мотор лодки работал на 
малых оборотах^ она почти 
стояла, держась носом про
тив течения, Об.рез выбирал 
место, где можно притопить 
до утра тюк с рыбой. Ме
сто он определил чуть вы
ше осинки, и, чтобы про
скочить через расстеленные 
по воде мелкие ветки, дал 
мотору полные обороты. 
Лодка подняла нос, взбивая 
винтом пенистый бурун. 
Рванулась, как в прыжке. 
Обрез пригнулся на корме, 
уклоняясь от возникшей над 
головой толстой ветки. За 
свою жизнь он много раз 
продирался на лодке сквозь 
тальники и черемушники в 
безымянных таежных про
токах, когда гонял с ружь
ем уток.

Он знал, что лодка раз
двигает бортами мелкую по
росль, только успевай увер
тываться от секущих вет
вей. И сейчас, добавляя 
скорость, он совсем скор
чился на корме. Напор вет
ра слизнул с носа лодки 
жухлые . листья и наполнил 
брошенный за спину капю
шон, штормовки. Тот под
нялся и раскрылся, как тор
мозной парашют у реактив
ного самолета.

Толстый сук осины при
шелся в самый центр креп
кого брезентового капюшо
на. Ревущий мотор легко 
выдернул лодку из-под Об
реза и погнал ее без хозяи
на в темноту ночи...

П р и г л а ш а е м  

конструкторов - любителей
Городская станция юных техников и ВДОАМ проводят 

встречу самодеятельных конструкторов, любителей тех
нического творчества и школьников, которая- состоится 
5 ноября в 19 часов в зале кинохроники кинотеатра им, 
М. Горького.

В программе: проамотр киносюжета о первом городском 
смотре - конкурсе автомотоконструирования, встречи 
с контрольно - технической комиссией по регистрации 
самодельных транспортных средств, вопросы организации 
клуба.

Оправки по теле4юну 2-36-63.
. НА СНИМКЕ: самодельный автомобиль из пластика
конструкции В. Вытавтова, мастера управления «Сиб 
лифтремстрой». Данные машины: вес--400 кг, мощность 
— 35 л. с., скорость — 120 км в час. В салоне могут 
поместиться двое взрослых и двое детей.
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цельнокроеные, рубашечно
го покроя, реглан, фонарик 
и т. д. Талия подчеркивает
ся поясом, иногда очень ши
роким. Теперь о длине. Она 
волнует очень многих. Тут 
предложения тоже различ
ные — короткая до колен и 
ниже колена на 10—15 сан
тиметров, удлиненная до се
редины или ниже икры. Де
тали, оформляющие нашу 
одежду, становятся крупнее, 
они простых форм. Ворот

ники могут быть и неболь
шие цельнокроеные стой

ки, и классические с лац
канами типа мужских, апаш, 
декольте.

До сих пор еще многие 
считают, что журналы мод 
помещают на своих страни
цах модели, подходящие 
лишь для идеальных фигур. 
Но это не так, просто но
вые линии и фасоны лучше 
видны на стройной фигуре. 
Это не означает, что жен
щинам, имеющим некоторое 
отклонение от стандарта, на
до отказываться от этих 
предложений. Мода сущест
вует для всех, в этом ее 
главная сущность. Другой 
вопрос: насколько правиль
но, разумно она вооприни- 
мается.

Л. ЯФФЕ, 
художник - модельер.

Словом 

и музыкой
Новая работа литера

турного театра Томского 
Дома творческих органи
заций посвящена 70-ле- 
тню Великого Октября.

Эта литературно-му
зыкальная композиция 
построена на материале 
известного романа-хро. 
ники ,«Семья Ульяновых» 
выдающейся советской 
писательницы Мариэтты 
Шагинян, исследовавшей 
процесс формирования 
характера Ильича, его 
ид^йньк и нравственных 
убеждений.

В череде событий пе
ред нами встают 'время и 
люди, его творящие. Ем
кое и выразительное по
вествование выстроено в 
форме, близкой к жанру 
моноспектакля (автор 
сценария и режиссер 
С. Л. Сапожникова). В 
исполнении Валентины 
Пичагиной привлекает 
внутренняя цельность в 
раскрытии текстового ма
териала, благородная 
■бдержанность интонаци
онных красок. В литера
турную основу органично 
вписывается музыка 
Бетховена, Чайковского. 
Этому способствуют пре. 
красное чувство стиля, 
чуткое исполнительское 
мастерство пианиста Ва
лерия Нийолаева.

Литературно-музыкаль
ная композиция «Семья 
Ульяновых» займет до
стойное место в реперту
аре литературного теат
ра.

За здоровый 

образ жизни
Областной комитет Об

щества Красного Креста 
в честь 70-летия Вели
кой Октябрьской соцка- 
листической революции с 
1 по 10 ноября проводит 
в помещении клуба спич- 
фабрики «Сибирь» де
кадник фильмов на тему 
«За здоровый образ жиз
ни».

Мы приглашаем томи
чей пос.мотреть фильмы 
и прослушать выступле
ния специалистов:

1 ноября в 20 час. — 
В борьбе за жизнь и 

здоровье людей»: 3 но
ября в 20 час. — «Бу
меранг»: 4 ноября в 20 
час. — «Возвращение к 
жизни»: 6 ноября в 20
час. — '«Твой членскйй 
взнос», «Твой дом — 
твоя улица»: 7 ноября в 
18 час. — «В борьбе за 
жизнь и здоровье лю
дей»; 8 ноября в 18 час. 
— «Вазвращение к жиз
ни»; 10 ноября в 20 час.

«Твой членский взнос», 
«Твой дом — твоя ули
ца».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В театрах
КУКОЛ

1 ноября. «Русская еояь» —  
11. «Пиросмани» —  19.

Дворец зрелищ 
и спорта

1 ноября. «Приступить к 
ликаидацни» (две серии) — 
18, 21.

2 ноября. «Одинокая женщи
на желает познакомиться» —
20.

ВИДЕОТЕКА
1 ноября. Мультфильм

«Кругосветное путешествие 
Кота в сапогах»— 10-20. «Че
ловек с бульвара Капуцинов»
— 12, 14, 16, 18, 20.

2 ноября. Мультфильм «Ко
рабль-призрак» —  10-20. «Че
ловек с бульвара Капуцинов»
— 12, 14. 16, 18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 ноября. «Сальвадор» (две

серии) —  11-20. 14. 18-20, 21. 
«интервенция» —  16-40. «П у
тешествие по реке с курицей»
—  9-40.

2 ноября. «Сальвадор» (две 
серии) —  8-40, 11-20, 14. 18-20, 
21. «Интервенция» —  16-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
1, 2 ноября. «Следы оборот

ня» —  9, 10-50, 12-40, 14-30,

16-20, 18-10. 20. 21 30. «Завтра 
была война» — 9, 10-50, Г2-40, 
14-30, 16-20, 18-10. 20. 31-50.
«Чернобыль. Хроника трудных 
недель» — 9, 10-10, 11-20, 12-30, 
13-40, 14-50, 17-10. -Здесь солн
це Родины встает» — 16. «Де
ла давно минувших дней» —

 ̂ «ОКТЯБРЬ»
1 ноября. «Хозяйка Нисиа-

вуори» — 8-40. «Амадеус» (две 
серии)—12, 15. 18, 21. «взлом
щик» — 8-50, 10-10, 11 50,'
13- 50, 16, 18, 20, 21-50. Мульт
фильм  «Снежная королева» — 
10-30.

2 ноября. «Осенние сны» —  
8-40, 12-10, 14, 16. «Амадеус» 
(две серии) — 18, 21. «Акция»
8- 40, 10-30. 12-10, 14, 16-10.
18- 10, 20. 21-50, «Посторонним 
вход разрешен» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ , 
1. 2 ноября. «Заложник*— (•{

9. 10-40. 12-20, 14, 16. 17-40.
19- 20, 21. «Не ходите, девнн,
замуж» — 9. 10-40, 12-20. 17-40, 
19-20, 21. «У  заставы «Крас
ные камни» — 14-20. Темати
ческий показ .«Фильмы ваш ей 
юности». Ф ильм «Неподдаю- 
щиеся» — 16.

«СИБИРЯК»
1 ноября. «Морозио» —, 9-20, 

«Пусть говорят» — 11. 12-40,
14- 20. 16. 17-40. 19-20. 21.

2 ноября. «Три толстяка» —
9- 20. «Взломщик» -7- И . 12-40,
14- 20. 16. 17-40. 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
1 ноября. М ультсборник «Пе

тух и боярин» — 9, 10-40.
12-20. «Неуловимые мстители»
— 14, 15-40. «Суть* (две серии)
— 17-20, 20.

2 ноября. «Неуловимые мсти
тели» —  9, 10-40, 12-20. 14,
15- 40. «Двойной капкан» (две 
серии) — 17-20, 20.

4 —5 ноября Малый концертный зал
(|пр. Лепина, 75)

ВЕЧЕР о р г а н н о й  МУЗЫКИ
В программе:
С. Франк. Хоральная фантазия ми мажор. Прелюдия, 

фуга и вариация. Хоральная фантазия ля минор. 
Шарль-Мария Видор. Симфония № 5.
Иаполвитель — солист Московокой 

филармонии Александр ФИСЕИСКИН. 
Начало — в 19 час. 30 мин.

государственной

ДОМ ПИОНЕРОВ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА 
ПРИГЛАШАЕТ РЕБЯТ В ДНИ ОСЕННИХ КАНИКУЛ 

НА СЛЕДУЮЩИЕ МЕРОПРИЯТИЯ;
4 ноября в 13 часов—игровая программа. Спектакль 

кукольного коллектива; в. 15 часов — концертная про
грамма.

5 ноя1бря в 13 часов — игровая программа. Спек
такль театральной студии; в 15 часов — праздник, по
священный 70-летию Великого Октября.

6 ноября в 13 часов — игровая программа. Спектакль 
кукольного коллектива; в 15 часов — концертная про
грамма.

7 ноября в 15 часов — игровая программа. Спек
такль театрально1й студии; в 18 часов — дискотека для 
старшеклассников.

8 ноября в 14 часов — день семейного отдыха; в 18 
часов — дискотека для старшеклассников.

Наш адрес; ул. Кривая, 33. (Справки по тел. 5-37-65.

АГЕНТСТВО «ИНТУРИСТ» ПРЕДЛАГАЕТ СОВЕР- 
ШИТЬ ПУТЕШЕСТВИЯ: '

с 20 по 30 ноября—в Минск—Вильнюс—Б рест-К ау
нас. Стоимость тура — 250' руб;

с 15 по 22 декабря—в Ригу. Стоимость тура -1 5 0  руб.
В другие города СССР за 15 дней можно заказать пу

тешествие на индивидуально^й оонове.
Только «Интурист» организует свадебные туры для 

молодоженов. Стоимость тура — 230 руб.
Размещение туристов — в комфортабельных гостини

цах «Интурист», питание—в ресторане, экскурсии, тран- 
фортные услуги.

«Интурист» предлагает школьникам заказать тур на 
зимние каникулы.

Принимаются коллективные заявки от организаций.
Обращаться; г. Томск, ул. Белинского, 15. гостиница 

«Спутник», агентство «Интурист». Тел. 3-24-47.

Томский ордена Октябрь
ской Революции н ордена 
Трудового Красного Знаме
ни политехннческИ|й инсти
тут им. С. М. Кирова ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной должно
сти старшего научного со
трудника лаборатории «Гео
логия нефти и газа».

Срок подачи документов 
— один месяц со дня опуб
ликования объявления в га
зете.

Заявление с приложением 
саот1В%тст,вующих докумен-' 
тов следует направлять на 
имя ректора института по 
адресу; 634004, Томск, пр. 
Ленина, 30, ТПИ. Справки 
по тел. 99-27-85.

Томский дорожный ре- 
монтно . строительный трест 
имеет возможность поста
вить в 1988 году предприя
тиям, организациям города 
и области в обмен или в 
аренду экскаваторной тех
ники, бульдозеров «Т-130», 
автокранов, аВ)госамосвалов 
и других механизмов—мра
морную полирован»^ плит
ку в объеме 15.000 кв. м, 
мраморную шлифованную 
плитку — 3.000 кв. м, ,сту. 
пени гранитные красного н 
серого дветов — 5.000 мет
ров.

С предложениями обра
щаться; г. Томск, пер. 
Школьный, 6, к зам. управ
ляющего трестом Теренть
еву Г. Д.; тел. для справок 
5-14-62, 5-31-75.

При ДК энергетиков 
проводятся платные группо
вые н индивидуальные заня
тия по стимуляции голосо
вого аппарата, профилакти
ке и устранению расстройств 
голосообразования в про
цессе формирования певчес
ких навыков.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ

НАШЕГО ГОРОДА!
Областное бюро до трудо

устройству населения сооб
щает, что в Октябрьском 
районе по ул. Лазо, 16, 
корпус 2 открыт филиал 
бюро, в котором можно по
лучить направление на ра
боту и полную информацию 
о вакантных местах для 
пенсионеров и студентов. 
Часы работы филиала — с 
9 до 18 часов.

Издате1Я»0тву . «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются; слесари- 
наладчики полиграфическо
го оборудования, травиль
щик, ученннн печатниппв 
офсетной печати, наборщи
ков машинного набора, 
швеи на проволокошвейной 
машину. На дентральный 
склад издательства (ул. 
Парковая, 6) требуются 
кладовщик и водитель элек
тропогрузчика.

, Обращаться; пр. Фрунзе, 
103, тел. 1-47-00, в отдел 
кадров.

Научно иследователь- 
ский институт ядерной фи
зики при Томском политех
ническом институте ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной должно
сти научного сотрудника 
(без степени) и должности 
младшего научного сотруд
ника (без степени) по спе
циальности «Физическая^ 
электроника, в том числ^ Г 
квантовая».

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Документы подавать по 
адресу; 634050, Томск 
пр., Ленина, 2-а, НИИЯФ. 
ученому секретарю. Тел. 
для оправок 4-08-41 (Су- 
такшин С. С.*).

Собственный корреспондент а 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент а 
Стрежевои —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —

96-62

Типография 
634050, г<

l-Oi 
Областная 
организация

журналистская 
-  1-28-90

К310009

издательства «Красное знамя» 
Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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